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Em sessão ple-
nária da Câma-
ra Municipal de 
Manaus (CMM), 
nesta quarta-
-feira (6), foi 
aprovado o em-
préstimo de R$ 
580 milhões à 
Prefeitura de 
Manaus. Ao 
todo, foram 21 
votos favoráveis 
contra 18. Com a 
decisão, o pro-
jeto aguarda a 
sanção do pre-
feito David Al-
meida (Avante).
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Ao fim da primeira sema-
na da 28ª Conferência 
das Nações Unidas so-
bre Mudanças Climáti-

cas (COP 28), em Dubai, especia-
listas do Instituto Arapyaú e da 
iniciativa Uma Concertação pela 
Amazônia avaliam os avanços 
obtidos até agora e os desa-
fios para a segunda semana. 
A COP 28 tem sido considera-
da a mais importante desde o 
Acordo de Paris, firmado em 
2015. Isso porque irá apresentar 
um grande balanço global que 
dirá como as nações estão em 
relação ao combate às mudan-
ças climáticas, o que deu certo 
e, em especial, onde é preciso 
caminhar mais. 

A partir desse balanço, cha-
mado de Global Stocktake, es-
pera-se que os países revisem 
seus compromissos e apresen-
tem metas climáticas (NDCs) 
mais ambiciosas em 2025, na 
COP 30, que acontecerá no Bra-
sil, na cidade de Belém.

“A expectativa é que haja uma 
movimentação e uma pressão 
para que os países alinhem suas 
metas com o objetivo de conter 
o aumento da temperatura mé-
dia do planeta em 1,5°C”, afirma 
Renata Piazzon, diretora-geral 

do Instituto Arapyaú, que acom-
panhou as discussões em Dubai 
na primeira semana da Confe-
rência. O 1,5°C é o limite que a 
ciência considera seguro para 
que os impactos mais devasta-
dores das mudanças climáticas 
possam ser evitados.

Um primeiro rascunho do ba-
lanço foi divulgado na terça-feira 
e agora é objeto de intensos 

debates dos negociadores, es-
pecialmente em relação aos 
combustíveis fósseis. A transição 
energética, com metas e prazos 
bem definidos, é considerada 
fundamental para o 1,5°C.

Enquanto se espera pelos re-
sultados do Global Stocktake, a 
aprovação da implementação 
do Fundo de Perdas de Danos 
foi o primeiro grande destaque 

da primeira semana de COP. Os 
recursos serão destinados a 
nações e populações vulnerá-
veis e que já sofrem os impac-
tos das mudanças climáticas. 
Os primeiros aportes foram 
anunciados logo no primeiro 
dia por nações como Alema-
nha, Emirados Árabes Unidos e 
Reino Unido, somando US$ 420 
milhões, montante que está 

crescendo, com mais anúncios 
de contribuições feitas pelos 
países, de forma voluntária. 
No entanto, ainda está muito 
abaixo do que é necessário, 
segundo afirmaram diferentes 
organizações. 

“Financiamento, adaptação e 
perdas e danos são um con-
junto de temas que precisam 
ser trabalhados para que haja 

COP 28 acontece em Dubai de 30 de novembro a 12 de dezembro de 2023

justiça climática e que os mais 
fragilizados ante a crise climáti-
ca sejam capazes de responder 
a ela”, destaca Piazzon.

A primeira semana foi tam-
bém recheada de declarações 
diversas, que não fazem parte 
das decisões oficiais da Confe-
rência, mas sinalizam o compro-
misso dos países com agendas 
específicas que contribuem 
para o combate às mudanças 
climáticas e seus impactos. Em 
uma delas, 118 países se com-
prometeram a  triplicar o uso de 
energias renováveis até 2030. 

Em outra declaração, foi 
anunciado o compromisso de 
134 países de incluírem a ques-
tão dos sistemas alimentares 
em suas Contribuições Nacio-
nalmente Determinadas (NDC) 
e em seus planos nacionais de 
adaptação até a COP 30, em 
2025. O Brasil foi signatário das 
duas declarações.

A segunda e decisiva semana 
de COP28 começa nesta sexta-
-feira (a conferência faz uma 
pausa nesta quinta, dia 7) e es-
pera-se que as nações que parti-
cipam da Conferência persigam a 
meta do 1,5°C, incluindo o Brasil. 

“Esta posição é clara para os 
diplomatas brasileiros que par-
ticipam das negociações, e es-
peramos que assim continue”, 
afirma Piazzon. “O mundo pre-
cisa manter essa meta, para que 
as mais graves consequências 
das mudanças climáticas, que 
podem trazer danos irreversí-
veis às populações, em espe-
cial as mais vulneráveis, sejam 
evitadas.” 

Expectativa é que 
países alinhem 
metas para conter 
aumento de 
temperatura média 
no planeta 

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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COP 28 indica pressão para metas 
climáticas mais ambiciosas  
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Mais emendas para Manaus
O prefeito David Almeida 

(Avante) já alcançou o valor de 
aproximadamente R$ 160 mi-
lhões em emendas parlamen-
tares e projetos financiados 
pelo Governo Federal. 

Segundo David, o senador 
Omar Aziz (PSD), através do 
Ministério do Desenvolvimento 
Regional, conseguiu liberar R$ 
30 milhões para o desassorea-
mento dos igarapés da cidade. 
Já Eduardo Braga (MDB) está 
finalizando com a sua equipe 
o emprenho de R$ 67 milhões 
para obras nas encostas e ero-
sões em Manaus. “O deputado 
Saullo Vianna (UB) vai destinar 
R$ 41 milhões para a abertura 
de novos restaurantes comuni-
tários”, anunciou David.

Inclusão dos pescadores
O presidente da República, 

em exercício, Geraldo Alckmin, 
recebeu na terça (5), o deputa-
do federal Átila Lins (PSD-AM) 
para saber como o governo 
federal irá incluir os 13 muni-
cípios do Amazonas, Amapá e 
Pará, que ficaram de fora da MP 
1.192/2023. Em 1º de novembro 
deste ano, o governo federal 
editou uma medida provisória, 
concedendo auxílio humanitá-
rio aos pescadores do Amazo-
nas e demais estados da região 
Norte, equivalente a R$ 2.640. 
No entanto, a MP deixou de 
fora 13 municípios do Amazonas.

Vianna debate navegação
O deputado federal Saullo 

Vianna (União Brasil-AM) pro-
moveu ontem (6), no auditório 
Freitas Nobre, Câmara dos De-
putados, a Mesa Redonda “In-
fraestrutura Aquária e Crédito 
para o setor de Navegação”, 
evento da Frente Parlamentar 
Mista para o Desenvolvimento 
da Navegação Interior, da qual 
é vice-presidente.

Entre outros assuntos que 
foram objeto de debate na Mesa 
Redonda estão os mecanismos 
para aprimoramento da Segu-
rança nos Rios, com a proposta 
de criação da Polícia Hidroviária, 
Formação de Mão de Obra, além 
de temas da atualidade, como a 
grave Seca na Amazônia.

Linguagem neutra
A Câmara dos Deputados 

aprovou um destaque que pro-
íbe o uso da linguagem neutra 
em órgãos públicos. O texto vai 
ao Senado.

De autoria da deputada Erika 
Kokay, o PL 6256/19 foi aprova-
do na forma do substitutivo do 
deputado Pedro Campos. Pelo 
texto, os órgãos e entidades da 
administração pública direta e 
indireta de todos os entes fede-
rativos deverão definir, depois 
de 90 dias da publicação da 
futura lei, um encarregado pelo 
tratamento da informação em 

linguagem simples.

Nem, nem
No ano passado, 10,9 milhões 

de jovens com idade entre 15 
e 29 anos, o correspondente 
a 22,3%, não estudavam, nem 
trabalhavam, segundo pesqui-
sa publicada ontem (6) pelo 
IBGE. Esse foi o menor valor 
absoluto da série histórica ini-
ciada em 2012 pelo instituto. 

O total de jovens também 
vem se reduzindo na população 
brasileira. Em 2012, eram 51,9 
milhões, que representavam 
33,6% da população em idade 
de trabalhar. Entre 2012 e 2022, 
o número de jovens diminuiu 
5,9%, somando 48,9 milhões de 
pessoas, em consonância com 
o processo de envelhecimento 
populacional no país.

Convocação dos aprovados
O vereador Rodrigo Guedes 

(Podemos) cobrou, durante o 
Grande Expediente desta terça 
(5), a nomeação dos aprovados 
no concurso público da Sem-
sa. O parlamentar solicitou da 
Prefeitura de Manaus o cum-

primento do cronograma ainda 
em 2023. 

Durante pronunciamento na 
tribuna da Casa, Rodrigo Gue-
des destacou promessa do 
subsecretário de Gestão Ad-
ministrativa e Planejamento da 
Semsa, Nagib Salem, de que 
500 aprovados seriam convo-
cados em dezembro deste ano.

Violência diagnosticada
O vereador Ivo Neto (Patriota) 

apresentou à Câmara o PL nº 
559/2023, que institui a ca-
pacitação para os profissionais 
da rede pública de ensino para 
detectarem sinais de violência 
física, psicológica e sexual con-
tra crianças e adolescentes. O 
projeto aguarda deliberação em 
plenário. Conforme o projeto, 
a capacitação será realizada 
por meio de palestras, cursos 
e treinamentos direcionados 
aos servidores da rede pública 
de ensino que tenham contato 
direto ou indireto com crianças 
e adolescentes nas escolas e 
creches da rede pública mu-
nicipal.

Sinésio recorrerá a diploma-
cia

As tensões políticas entre a 
Venezuela e a Guiana foram o 
tema do pronunciamento do 
deputado Sinésio Campos (PT) 
ontem (6) na Aleam.

O parlamentar demonstrou 
preocupação com a possibi-
lidade de um conflito militar 
na região Amazônica, e pediu 
ao governo brasileiro que seja 
um intermediário para as ne-
gociações de paz entre os dois 
países sul-americanos. “Eu me 
posicionei hoje aqui contra uma 
iminente guerra entre Vene-
zuela e Guiana”, comentou Si-
nésio. O deputado afirmou que 
irá recorrer à diplomacia para 
evitar um conflito de grandes 
proporções. 

Reunião com Yara
A presidente do Tribunal de 

Contas do Estado (TCE-AM) 
Yara Amazônia Lins, convocou 
a primeira reunião para discutir 
nesta quarta (6) a crise na saúde 
pública do Estado. A reunião 
aconteceu na sede da Corte de 
Contas amazonense.

A reunião contou com a pre-
sença da Secretaria de Estado 
da Saúde e demais membros 
do comitê criado para avaliar 
a situação e buscar soluções e 
priorizar o atendimento à popu-
lação. “Por se tratar de Saúde 
Pública, esse é um assunto de 
grande importância e urgência”, 
disse Yara.

Procon reconhece aumento
O Procon informou em nota 

que fez inspeção em fabrican-
te de cimento em Manaus e 
“constatou-se que a fábrica 
tem enfrentado dificuldades no 
fornecimento devido à escas-
sez de insumos, o que resultou 
em uma oferta reduzida para os 
revendedores”.  “Essa escassez 
tem impactado diretamente os 
preços do cimento no comércio 
local. Os revendedores, ao ad-
quirirem quantidades limitadas, 
têm repassado esses custos às 
lojas, gerando um aumento se-
quencial nos preços ao longo 
da cadeia de distribuição”, diz 
o presidente do Procon, Jalil 
Fraxe Campos, em nota.

TCU recua no benefício
O Tribunal de Contas da União 

(TCU) voltou atrás na decisão de 
estender aos ministros o bene-
fício que permite o aumento de 
cerca de um terço da remunera-
ção mensal. O Supremo Tribunal 
de Justiça (STJ) havia autoriza-
do a criação do benefício por 
meio de uma resolução no dia 
8 de novembro. A medida foi 
publicada na semana passada, 
mas já foi suspensa pelo próprio 
presidente do Tribunal, Bruno 
Dantas, a pedido do Ministé-
rio Público Federal (MPF). Na 
medida aprovada, o benefício 
é dado para magistrados que 
acumulem funções administra-
tivas e atividades extras.

Aprovado novo defensor
Em sabatina na Comissão de 

Constituição, Justiça e Cidada-
nia (CCJ), do Senado Federal, 
realizada nesta quarta (6), Le-
onardo Cardoso de Magalhães 
foi aprovado para o cargo de 
defensor público-geral fede-
ral da Defensoria Pública da 
União (DPU). A indicação do 
presidente Lula, foi aprovada 
por unanimidade, com 19 votos 
favoráveis. Magalhães precisa 
passar por sabatina e votação 
no Plenário do Senado também. 
Com a aprovação, assumirá com 
um mandato de dois anos, a 
vaga deixada por Daniel Macedo 
Alves Pereira.

Apoio a Dino
A Associação dos Magistrados 

Brasileiros (AMB) manifestou 
apoio à indicação do ministro da 
Justiça Flávio Dino ao Supremo 
Tribunal Federal (STF). Em nota, 
a AMB afirmou que Dino pos-
sui “reputação ilibada e notório 
saber jurídico necessários para 
o desempenho da função”. A 
escolha é para ocupar a vaga de 
Rosa Weber na Suprema Corte. 
Além de Dino, o chefe do Execu-
tivo também indicou, ao mesmo 
tempo, o subprocurador Paulo 
Gonet para a assumir o cargo 
máximo da Procuradoria-Geral 
da República (PGR).

Uso do cerol
A Câmara dos Deputados 

aprovou, nesta terça (5), com 
regime de urgência ao projeto 
de lei que proíbe a utilização de 
cerol ou produto semelhante 
em fios ou linhas de pipas ou 
papagaios. Com essa medida, a 
proposta pode ser colocada na 
pauta de votação do plenário a 
qualquer momento.

De autoria da ex-deputada 
Nilda Gondim, a iniciativa con-
sidera cerol “a mistura de pó 
de vidro com a adição de cola, 
passada na linha de ‘pipa ou 
papagaio’ para torná-la aguda 
e cortante”. A medida tem por 
objetivo evitar acidentes e até 
mortes.

Empréstimo de R$ 580 milhões na CMM é aprovado
A Câmara Municipal de Manaus (CMM) aprovou, por 21 votos a favor e 18 contra, o pedido de empréstimo de R$ 580 milhões 

da Prefeitura de Manaus durante sessão plenária desta quarta-feira (6).
Essa é a segunda votação do pedido de empréstimo. Na anterior, o valor era R$ 600 milhões e foi reprovado por 20 contra 

e 19 a favor. Naquela ocasião, 39 vereadores estavam presentes na sessão e três ausentes.
Na votação desta quarta, 40 vereadores estiveram presentes. Apenas uma ausência, da vereadora Yomara Lins (PRTB) foi 

registrada.
A ausência de Yomara repercutiu na Casa, isso porque o vereador Rodrigo Guedes (PODE), principal opositor do prefeito na 

CMM, contava com o voto contrário de Yomara para tentar derrubar o pedido de empréstimo aprovado nesta quarta.
Rodrigo diz lamentar que o prefeito tenha usado do momento, de ausência da parlamentar por motivos de saúde, para colocar 

o pedido de empréstimo em pauta para votação.
No entanto, o posicionamento de Rodrigo foi duramente criticado pela base governista na Casa, que acusou o vereador de 

ter se aproveitado da situação para atacar a parlamentar.

À maior cobertura vacinal do País que é registrada em Manaus, segun-
do dados do Datasus. Em 2022, o índice de cobertura foi 79,91%. Só da 
vacina contra a Covid-19 foram aplicadas 5.599.444 doses, e 80,47% da 
população está com o ciclo vacinal completo. O levantamento do ano de 
2023 ainda não foi fechado, e por isso não houve divulgação de ranking 
até o momento. Mas conforme a planilha fornecida pelo Ministério da 
Saúde, Manaus permanece nas primeiras posições.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

ANTÔNIO MENDES/CMM

À volta dos tributos federais, que vai deixar o diesel e o gás de cozinha 
mais caros em R$ 0,35 e R$ 2, respectivamente, a partir de 1º de janeiro. 
Já em fevereiro, todos os combustíveis, incluindo a gasolina e o etanol, 
terão um aumento de 12,5% do Imposto sobre Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS). Por uma decisão do Confaz, publicada no Dário Oficial 
da União em 16 de outubro, a alíquota fixa do imposto sobre a gasolina e 
o etanol passará de R$ 1,22 para R$ 1,37 a partir de 1º de fevereiro.
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Semana de quatro dias: Há implicações 
jurídicas para as empresas?

O sanguíneo e o colérico
Editorial

Considerado o pai da medicina, Hipócrates, nascido na Grécia 
(460 a.C. - 370 a.C.), desenvolveu a teoria dos quatro tempe-
ramentos principais para compreender o comportamento das 
pessoas. 

Segundo essa teoria, os temperamentos são divididos em 
quatro categorias principais: colérico, sanguíneo, melancólico 
e fleumático. 

Cada temperamento está associado a traços específicos de 
personalidade, reações emocionais, preferências sociais e até 
mesmo características físicas. Essa classificação nos ajudaria a 
entender como as pessoas percebem o mundo, como elas se 
relacionam com os outros e como reagem a diferentes situações.

Embora cada indivíduo seja único e possa apresentar carac-
terísticas combinadas de mais de um temperamento, a identi-
ficação de um predominante pode ser extremamente útil para 
o autodesenvolvimento, melhor compreensão das interações 
sociais ou estilo de vida mais adequado.

No domingo passado (3), o ex-candidato à Presidência da 
República e ex-governador do Ceará, Ciro Gomes (PDT), mais 
uma vez não segurou o seu temperamento colérico e foi filmado 
dando um tapa no rosto de um homem. O incidente ocorreu 
após o rapaz chamar o político de “bandido” durante um show 
de samba em Fortaleza, no Ceará. No vídeo, um jovem negro se 
aproxima do político e pergunta: “Como é que rouba a popula-
ção sem ser preso?”. Gomes responde: “Quem deve saber isso 
é bandido, eu não sou, não”. O jovem prontamente rebate: “É 
bandido sim”. Ciro reagiu com um tapa no rosto do homem. O 
diálogo segue com o jovem questionando: “Cê deu na minha 
cara, seu racista?”, ao que o ex-presidenciável responde: “Dei, 
você vai aprender a respeitar. Bandido é você”. 

O homem, que provavelmente é sanguíneo, temperamento 
marcado pela espontaneidade e comunicação aflorada, não 
segurou sua reação ao se deparar com o explosivo Ciro Gomes, 
que não soube conter sua raiva mesmo diante de câmeras de 
celulares registrando o ocorrido. 

O que aprendemos com isso? É que o autoconhecimento é 
essencial para tentar reparar esses excessos. Ambos erraram, 
embora Ciro, por ser figura pública de primeira grandeza, er-
rou mais feio. Um pouco de civilidade, bom-senso e gentileza 
evitaria tais cenas lamentáveis. Se tudo falhar, pode ser o caso 
de uma boa terapia.

Atualmente, um dos debates mais importantes no mercado 
de trabalho global está sendo a semana de quatro dias, inclusive 
com empresas de alguns países já adotando o modelo como 
definitivo. No Brasil, está em andamento um projeto-piloto 
com 20 companhias brasileiras, que teve início em setembro 
e tem previsão de conclusão no último mês deste ano. Porém, 
em uma eventual aderência ao modelo em 2024, quais seriam 
as implicações jurídicas dessa tendência no País?

Inicialmente, é importante esclarecer que a ideia de imple-
mentação da jornada de 4 dias não é simplesmente reduzir 
jornada e remuneração. Neste caso, adota-se o conceito 
100x80x100, ou seja, 100% de produtividade, 80% da jornada 
e 100% do salário. Assim, o objetivo é a disponibilização de 
um dia adicional de descanso, mas com a manutenção da 
produtividade e entrega pelos trabalhadores.

Porém, a legislação atual ainda não aborda especificamente 
a jornada de 4 dias, apenas havendo menção ao art. 58-A, na 
Consolidação das Leis do Trabalho (CLT), que regula o trabalho 
em regime de tempo parcial, que é aquele cuja duração não 
pode exceder trinta horas semanais, sem a possibilidade de 
horas suplementares semanais, ou, aquele cuja duração não 
exceda a vinte e seis horas semanais, com a possibilidade de 
acréscimo de até seis horas suplementares semanais.

Com isso, caso uma empresa decida implementar a semana 
de trabalho de quatro dias, a sua jornada seria reduzida de 44 
horas para 32 horas semanais. Desta maneira, o empregado 
passará a receber hora extra a partir da 32ª hora de trabalho 
e não mais da 44ª. Além disso, não poderá gerar redução sa-
larial dos trabalhadores. Logo, notamos que instituições que 
não seguirem essas medidas poderão ter futuras implicações 
jurídicas. 

Para que uma empresa possa implementar uma semana 
de trabalho de 4 dias sem infringir a legislação trabalhista, já 
que o Brasil ainda não possui legislação específica para se-
mana de quatro dias de trabalho, é recomendável o contato 
com o sindicato da categoria para a realização de acordo com 
detalhamento do projeto a fim de evitar eventual risco futuro. 

Uma das expectativas com esta nova hipótese de jornada 
é propiciar aos trabalhadores mais qualidade de vida e bem-
-estar físico e mental, o que geraria impactos extremamente 
positivos no tocante à saúde e à segurança no trabalho. 

Caso uma companhia decida implementar esse novo modelo, 
será necessário fazer alterações no contrato de trabalho dos 
empregados para constar a semana de quatro dias, com 8 horas 
diárias e 32 horas semanais, como também a consequente 
alteração no valor da hora trabalhada sem a redução salarial. 

Portanto, devemos acompanhar as empresas que iniciaram 
os testes  para verificar a aplicabilidade do modelo, a aceitação 
e a reação dos Tribunais em eventuais reclamações trabalhistas. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Esse é o desgoverno Lula, especialista em torrar 
dinheiro público”

Câmara banca imóvel, com dinheiro público, até para 
quem não é deputado

Vai ficando
Atuais senadores, Wellington 

Fagundes (PL-MT), Efraim Filho 
(UB-PB), Davi Alcolumbre (UB-
-AP) e Romário (PL-RJ) desde 
2015 lotam os apês.

Sem aperto
Quem não tem um funcional 

para chamar de seu ganha R$4,2 
mil de auxílio-moradia e pode 
complementar com mais R$ 4,1 
mil do cotão.

Boquinha
Dos 513 deputados federais, 

só 35 renunciaram aos imóveis 
funcionais e ao auxílio-moradia. 
Todos os oito parlamentares do 
DF estão na lista.

Por nossa conta
Desde o início da Legislatura, 

em fevereiro, o auxílio-moradia 
das excelências já custou R$5,1 
milhões ao pagador de impostos 
brasileiro.

Ao contrário de Lula, Tarcísio 
prioriza indicar mulheres

O governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Rep), no-
meou mais uma mulher como 
desembargadora do Tribunal de 
Justiça do Estado. A advogada 
Ana Paula Patiño é a segunda 
indicada pelo governador paulis-
ta que, em maio, nomeou Marina 
Monassi para outra vaga no TJ-
-SP. No governo federal, o petista 
Lula não indicou mulheres ao 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
e entre as três vagas abertas 
no Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), apenas uma foi para uma 
mulher: Daniela Teixeira.

Opção
A Procuradoria-Geral do Es-

tado de São Paulo também é 
ocupada por uma mulher (negra): 
Inês Coimbra, nomeada por Tar-
císio de Freitas.

Contramão
Entre ministros, Lula demitiu 

primeiro duas mulheres: Danie-

la Carneiro, ex-Turismo, e Ana 
Moser, ex-Esporte; ambas subs-
tituídas por homens.

Proporções
Dos 25 secretários do governo 

de São Paulo, cinco são mulheres. 
Na Esplanada de Lula, entre os 
38 ministros, seis são mulheres.

Ranking triste
A colossal comitiva de Lula na 

COP-28 liderou o ranking das 
delegações: 1.337 fanfarrões do 
governo e 1.744 convidados de 
ONGs etc. A comitiva dos EUA, 
por exemplo, teve 159 pessoas 
do governo e 611 de fora.

Não ressonou
Deltan Dallagnol está em cam-

panha para que o Senado rejei-
te o nome de Flávio Dino para 
ocupar uma cadeira no Supremo 
Tribunal Federal. Fez até vídeo 
listando 10 motivos. O primeiro: 
“é comunista”.

Taxas e cortes
Flávio Bolsonaro (PL-RJ) cri-

ticou a gastança de Lula e a 
condução da economia do País, 
“o petista tá taxando ricos e po-
bres, sem contar que não termos 
o 13º do Bolsa Família!”, alertou 
o senador.

Percalços
A tentativa de Flávio Dino de 

garantir a cadeira no STF pode não 
ser um passeio, como é de hábito 
no Senado. No PL, de oposição, a 
conta estima que faltam apenas 
nove votos para que a indicação 
seja barrada.

É problema?
Jair Bolsonaro criticou sua ine-

legibilidade por reunião com em-
baixadores estrangeiros, e deu 
uma indireta para Flávio Dino: 
“Se reunir com traficante pode. 
Faz lá no Rio de Janeiro, não tem 
problema nenhum”.

Pedra cantada
Será lido nesta quarta-feira (6), 

Deputado federal Bibo Nunes (PL-RS) sobre o Brasil ter a maior delegação da COP-28

na Comissão de Constituição e 
Justiça do Senado, o relatório 
sobre a indicação de Flávio Dino 
ao STF. O relator é Weverton 
(PDT-MA), aliado de primeira hora 
e conterrâneo de Dino.

Ladeira abaixo
O Brasil vai de mal a pior em 

ranking internacional de alunos 
divulgado pela OCDE. A avaliação 
do rendimento em matemática 
colocou o Brasil na 64ª posição, 
entre os 81 países analisados.

Agenda
A Câmara instala hoje (6) à tarde 

a Frente Parlamentar em Defesa 
das Escolas Cívico-Militares. O 
evento deve contar com a pre-
sença de Jair Bolsonaro e do 
governador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas.

Pergunta em Dubai
Precisa de 1.400 funcionários 

públicos para “conferir o clima”?

Poder sem Pudor
Reserva capilar
Ministro no primeiro governo 

Lula, Luiz Furlan (Desenvolvi-
mento) apareceu na antessala do 
presidente, certa vez, e encontrou 
o então presidente da Infraero, 
José Carlos Pereira, coçando a 
calva avançada. E foi logo pilhe-
riando: “E aí, perdendo os últimos 
fios de cabelo com a crise nos 
aeroportos?”. O brigadeiro pa-
rece não ter apreciado a piada: 
“Na verdade, ministro, eu estou 
perdendo só os penúltimos...”

Os disputados apartamentos funcionais da Câmara dos Deputados têm 17 inquilinos que não são “da Casa”: 
seis ministros e 11 senadores que têm guarida garantida em um dos 432 apartamentos divididos em quatro 
superquadras de Brasília. Deputados alçados ao posto de ministro não abrem mão dos espaçosos imóveis; 
é o caso de André Fufuca (Esporte), Alexandre Padilha (Relações Institucionais), Celso Sabino (Turismo), 
Paulo Teixeira (Des. Agrário) e Silvio Costa Filho (Portos e Aeroportos).

Luara Rezende 

é head Trabalhista no Marcos Martins Advogados.
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O presidente do Tri-
bunal Superior Elei-
toral (TSE), Alexandre 
de Moraes, assino um 
acordo de cooperação 
técnica com a Agência 
Nacional de Telecomu-
nicações (Anatel) para 
acelerar o processo de 
remoção de sites iden-
tificados como propa-
gadores de fake news.

Antes, o processo 
dependia de que um 
oficial de Justiça co-
municasse a decisão 
judicial de bloqueio 
da página. Com o novo 
acordo, o TSE passará 
a comunicar a decisão 
diretamente à Anatel 
de forma virtual, e a 
agência deve prosse-
guir imediatamente 
com a derrubada do 
site que seja julgado 
prejudicial ao processo 
eleitoral. 

O presidente da Ana-
tel, Carlos Baigorri, afir-
mou que o objetivo da 

cooperação é cumprir 
“as decisões da Justiça 
Eleitoral da forma mais 
rápida possível, prote-
gendo, assim, o eleitor 
e as eleições”.

Durante a assinatura 
do acordo, Moraes ain-
da destacou que o TSE 
dará atenção especial 
ao uso de inteligência 
artificial por parte de 
“milícia digitais”, que, 
segundo ele, dissemi-
nam informações fal-
sas para interferir nas 
eleições. 

O uso de IA como 
recurso eleitoral de 
grande escala foi visto 
pela primeira vez na 
disputa presidencial da 
Argentina neste ano. 
Milhares de imagens 
foram geradas artifi-
cialmente para favore-
cer e atacar às candi-
daturas do presidente 
eleito Javier Milei e 
do candidato Sérgio  
Massa.

fúgio em países vizinhos”, 
explicou o republicano.

O coordenador do Nu-
riam também alerta que 
os números de refugiados 
no Amazonas e Roraima 
podem aumentar nova-
mente.

“Sabemos que a Vene-
zuela está com a maior 
inflação do mundo e a sua 
população está passando 
por muitas dificuldades”, 
destacou João Luiz, que 
cobrou um posicionamen-
to do Ministro de Relações 
Exteriores, Mauro Vieira 
para fortalecer o diálogo 
na relação diplomática 
para a resolução do con-
flito.

Após o pronunciamento 
do republicano, os depu-
tados estaduais Sinésio 
Campos e Rozenha tam-
bém falaram  no grande 
expediente sobre como o 
conflito da Guiana e Ve-
nezuela podem afetar o 
estado do Amazonas.

Deputado alerta sobre possíveis reflexos do 
conflito entre Venezuela e Guiana para o AM

ALEAM

TSE fecha acordo com Anatel 
para derrubada de sites

O coordenador-geral 
do Núcleo de Relações 
Internacionais da As-
sembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas 
(NURIAM/ALEAM), de-
putado estadual João 
Luiz (Republicanos) 
alertou nesta quarta-
-feira (6), no plenário 
Ruy Araújo sobre os im-
pactos da anexação do 
território de Essequibo, 
na Guiana à Venezuela.

“Nós estamos com 
uma preocupação mui-
to grande com relação o 
que está acontecendo 
aqui no país vizinho, na 
Venezuela, onde teve 
um referendo no últi-
mo domingo (4), para 
decidir se vai anexar o 
território de Essequibo 
(Guiana)”, disse o depu-
tado João Luiz.

O parlamentar rela-
tou que o ex-presiden-
te da Venezuela, Hugo 
Chávez tinha arquiva-

FAKE NEWS

DIVULGAÇÃO

Parlamentar alertou para aumento de refugiados

Empréstimo será 
realizado pelo Banco 
do Brasil S.A. O e irá 
destinar o valor para 
obras estruturantes 
de infraestrutura e 
desenvolvimento

DIVULGAÇÃO

Em sessão plenária 
da Câmara Muni-
cipal de Manaus 
(CMM), nesta quar-

ta-feira (6), foi aprovado 
o empréstimo de R$ 580 
milhões à Prefeitura de 
Manaus. Ao todo, foram 
21 votos favoráveis con-
tra 18. Com a decisão, o 
projeto aguarda a sanção 
do prefeito David Almeida 
(Avante).

Estiveram presentes 40 
vereadores e apenas uma 
ausência, da vereadora e 
vice-presidente da Casa, 
Yomara Lins (PRTB), com 
a justificativa de viagem 
para cuidar da saúde. 
Além disso, o presidente 
da Câmara, Caio André 
(Podemos), só participa-
ria em caso de empate.

“Acredito que temos 
que disponibilizar os re-
cursos necessários para 
o uso devido de verba 
pública. Não se pode ad-
ministrar nenhuma cida-
de ou Estado, sem um 
orçamento, e Manaus, 
como uma grande capi-
tal, necessita estar sem-
pre em desenvolvimen-
to. Este empréstimo é na 
verdade um investimento 
da Prefeitura para com a 
cidade”,  afirmou Roberto 
Sabino (Podemos). 

O empréstimo será rea-
lizado pelo Banco do Bra-

sil. O projeto irá destinar 
o valor para obras estru-
turantes de infraestrutu-
ra e desenvolvimento da 
qualidade de vida, a partir 
do Programa de Melhoria 
da Infraestrutura Urbana 
e Tecnológica do Municí-
pio de Manaus (Prominf/
Manaus).

“Servirá para a cons-
trução de parques, para 
prevenção de desastres 
naturais, melhorias no 
trânsito, desassoreamen-
to de igarapés, construção 
de feiras e incremento do 
comércio local, entre ou-
tras ações. É importante 
sensibilizar os senhores 

sobre a importância desse 
empréstimo ser aprovado 
para que a Prefeitura pos-
sa executar essas obras”, 
destacou o secretário da 
ecretaria Municipal de Fi-
nanças e Tecnologia da In-
formação (Semef), Clécio 
Freire, durante plenário 
da Câmara realizado na 

terça-feira (5). 
Anteriormente, o pro-

jeto havia sido rejeitado 
pela Câmara quando a 
proposta era de R$ 600 
milhões.

“Votei contrário ao pri-
meiro pedido de emprés-
timo porque considerei 
haver ausência de infor-

CMM aprovou o novo pedido de empréstimo após negar primeiro pedido de R$ 600 milhões

mações sobre a finalidade 
dos recursos. Cheguei ao 
entendimento de que os 
recursos são necessários 
para a melhoria da quali-
dade de vida das famílias 
manauaras e irei fiscalizar 
o gasto desse emprésti-
mo”, enfatizou o vereador 
Raiff Matos (DC).

Entre os votos a favor 
estão os dos vereadores 
Alonso Oliveira (Avante), 
David Reis (Avante), Dione 
Carvalho (Patriota), Edu-
ardo Alfaia (PMN), Edu-
ardo Assis (Avante), Elan 
Alencar (PROS), Fransuá 
(PV), Gilmar Nascimento 
(União), Jander Lobato 
(PP), Joelson Silva (Pa-
triota), Kennedy Marques 
(PMN), Marcel Alexandre 
(Avante), Mitoso (PTB), 
Peixoto (PROS), Professor 
Samuel (PL), Raiff Matos 
(DC), Raulzinho (PSDB), 
Roberto Sabino (Pode-
mos), Rosinaldo Bual 
(PMN), Sassá da Constru-
ção Civil (PT) e Wallace 
Oliveira (PROS).

Enquanto isso, votaram 
contra, Allan Campelo 
(Avante), Bessa (Solida-
riedade), Capitão Carpê 
(Republicanos), Daniel 
Vasconcelos (PSC), Die-
go Afonso (União), Ever-
ton Assis (União), Glória 
Carratte (PL), Ivo Neto 
(Patriota), Jaildo Olivei-
ra (PCdoB), João Carlos 
(Republicanos), Lissandro 
Breval (Avante), Marce-
lo Serafim (PSB), Marcio 
Tavares (Republicanos), 
Professora Jacqueline 
(União), Rodrigo Guedes 
(Patriota), Rosivaldo Cor-
dovil (PSDB), Thaysa Lippy 
(PP) e William Alemão.(Ci-
dadania).

do o processo de anexação 
do território, porém, com o 
crescimento no Produto In-
terno Bruto (PIB) de 62,3% 
da Guiana, em 2022, e des-
cobertas de jazidas petrolí-
feras no local, o presidente 
da Venezuela, Nicolás Ma-
duro mostrou interesse em 
anexar a região.

“Isso traz para região uma 
insegurança muito grande, 
tanto, que vários homens do 
Exército foram deslocados 
para proteção da fronteira 
brasileira. Isso nos lembra 
o que está acontecendo na 
Ucrânia e Rússia, onde o 
mais prejudicado é a popula-
ção, que acaba buscando re-

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Vereadores aprovam empréstimo 
de R$ 580 mi para Prefeitura

empréstimo
após
Alemão. 
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DIVULGAÇÃO

Congresso não chega a acordo 
sobre Fundão eleitoral 
Câmara e Senado 
vivem embate sobre 
valor do fundão e 
sobre elevação de 
gastos para eleição

Deputados, senadores 
e presidentes de par-
tidos não chegaram a 
um acordo sobre o 

fundo de financiamento da 
campanha eleitoral de 2024. 
A disputa está em torno do 
valor do fundão e como con-
seguir o dinheiro para bancar 
as atividades dos candidatos.

A maioria da Câmara pres-
siona por um fundo no valor 
de 4,9 bilhões, o que repre-
sentaria o dobro da verba da 
última eleição municipal, em 
2020. Os dirigentes partidá-
rios também defendem esse 
montante.

O Senado e deputados de 
estados menores querem 
que o fundão seja de apro-
ximadamente R$ 2,5 bilhões, 
o que equivale ao valor gasto 
em 2020, corrigido pela in-
flação. Além do gasto com a 
campanha eleitoral do próxi-
mo ano, o Congresso é palco 
de um embate sobre a en-
genharia que será feita para 
irrigar o fundo eleitoral com 

dinheiro público.
Uma ala tem sugerido que, 

na votação do Orçamento de 
2024, o Congresso reduza a 
verba de alguns ministérios 
para transferir a quantia para 
o fundão. Até os ministérios 
de Saúde, Educação e Defesa 
entraram na lista de possíveis 

perdedores, mas isso ainda 
está em avaliação.

A proposta foi feita por depu-
tados e senadores de estados 
de menor porte porque esses 
parlamentares são contrários 
à solução anteriormente de-
senhada e que reduz o valor 
das emendas de bancadas es-

taduais (os congressistas de 
cada unidade da federação se 
reúnem e decidem qual obra 
receberá dinheiro patrocinado 
por eles). 

Diante do impasse, a votação 
dos projetos que definem o 
Orçamento de 2024 tem atra-
sado. O deputado Danilo Forte 

(União Brasil-CE), relator da 
LDO (Lei de Diretrizes Orça-
mentárias), que dá bases para 
o Orçamento, disse a aliados 
que não deverá se envolver 
na disputa do fundo eleitoral. 
E que apresentará a nova ver-
são do projeto nesta quinta-
-feira (7). O texto, porém, só 

Eleições municipais de 2024 despertam interesse principalmente de deputados federais

Lira destaca 
pauta verde 
na COP28

 O presidente da Câ-
mara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), 
reafirmou o empenho 
desta legislatura na 
aprovação de projetos 
da chamada “pauta ver-
de”, que incluem temas 
ligados à responsabili-
dade socioambiental, 
à transição energética 
e ao desenvolvimento 
sustentável. Lira está 
em Dubai para participar 
da COP 28 e discursou 
em evento promovido 
pela Confederação Na-
cional da Indústria so-
bre a economia de baixo 
carbono.

“No cenário global, 
estarão na dianteira 
aqueles que estejam 
verdadeiramente pron-
tos para  desafios desse 
novo  desenvolvimento, 
em que se terá de con-
jugar o cumprimento 
de metas de descar-
bonização, a transição 
energética, a redução 
de emissões e o manejo 
sustentável dos recur-
sos naturais”, afirmou.

Lira destacou a apro-
vação de duas propostas 
na semana passada pelo 
Plenário da Câmara: o PL 
2308/23, que cria Políti-
ca Nacional do Hidrogê-
nio de Baixa Emissão de 
Carbono; e o PL 11247/18, 
que disciplina o apro-
veitamento de potencial 
energético offshore.

A declaração do ministro ocorreu durante

Senador Omar quer participar de CPI da Braskem
DIVULGAÇÃO

O O senador Omar Aziz 
(PSD-AM) afirmou que 
pediu para participar 
da Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) 
da Braskem no Senado. 
Omar tomou a decisão 
após conversar hoje com 
o senador Renan Calhei-
ros (MDB-AL), com quem 
fez uma dobradinha na CPI 
da Covid.

Renan faz um esforço 
para que as indicações 
sejam feitas a tempo de 
a comissão começar a fun-

cionar ainda neste ano. 
Caso isso não ocorra até 
o fim da semana, ele pro-
mete recorrer ao Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Aziz acredita que a CPI 
pode começar a funcionar 
ainda em dezembro e diz 
que os trabalhos devem 
ser concluídos rapidamen-
te. Ele é contra, no entanto, 
o funcionamento do cole-
giado durante o período de 
recesso parlamentar, que 
começa no dia 23.

Ontem, o líder do PSD 

no Senado, Otto Alencar 
(PSD-BA), disse não ver 
possibilidade de a insta-
lação ocorrer neste ano.

“Ainda vou conversar 
para ver, não vejo chance 
de instalação agora para 
esse ano. Não vejo possi-
bilidade, porque há ma-
térias de alto relevo para 
aprovar antes”, declarou 
Otto ao portal Valor.

Renan Calheiros e alia-
dos do presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), 
no Estado, como Rodri-

go Cunha (Podemos-AL), 
têm divergido sobre o fun-
cionamento da CPI. 

O presidente da Câma-
ra dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), a criticou 
a politização recente do 
caso. Além de ressaltar 
que não há dúvidas sobre 
a culpa da Braskem, Lira 
defendeu que Maceió não 
pode ter sua imagem e po-
tencial turístico afetados 
por irresponsabilidades e 
declarações sobre o tema.

“Esse problema é uma 

angústia alagoana e ma-
ceioense há três ou quatro 
anos. A responsabilização 
da Salgema é clara. Eu 
digo antiga Salgema, atu-
al Braskem. [A empresa] 
já fez uma composição 
de indenização a todos 
os moradores, indenizou 
a prefeitura. O que não 
podemos fazer agora é po-
litizar esse tema. É trazer 
esse tema para uma dis-
puta política local, para 
transformá-la em nacio-
nal”, disse Lira.

COMISSÃO CÂMARA

deverá ser votado na próxima 
semana.

A discussão sobre o fun-
dão, portanto, será jogada 
para a votação da proposta 
do Orçamento, cujo relator é 
o deputado Luiz Carlos Motta 
(PL-SP). Ele é próximo do pre-
sidente do PL, Valdemar Costa 
Neto. O PL tem defendido que 
o fundo eleitoral seja de R$ 
4,9 bilhões.

Esse é o mesmo patamar do 
fundo das eleições nacionais 
do ano passado, quando a 
disputa era para presidente, 
governadores, senadores e 
deputados federais e esta-
duais. Agora estarão na cor-
rida os cargos de prefeito e 
vereador.

Apesar da falta de acordo 
para o fundo eleitoral, líderes 
do Congresso dizem que a ex-
pectativa é que o Orçamento 
seja aprovado até o fim do 
mês. O objetivo é deixar o 
terreno preparado para que as 
emendas parlamentares se-
jam liberadas já nos primeiros 
meses de 2024, ano eleitoral.

A eleição de 2024 desperta 
mais o interesse de deputados 
do que de senadores. Se um 
deputado consegue eleger um 
aliado para a prefeitura, já larga 
com vantagem para 2026, data 
da próxima eleição geral.



Manaus, quinta-feira 7 de dezembro de 2023

DESENVOLVIMENTO PROFISSIONAL

Fórum de Empregabilidade debate contratação de refugiados
DIVULGAÇÃO

Evento visa sensibilizar empresários para contratação de profissionais

“Talentos Sem Fronteiras: 
O desenvolvimento de pro-
fissionais venezuelanos e a 
inserção no mercado de tra-
balho brasileiro” é o tema 
do III Fórum Hermanitos de 
Empregabilidade para Re-
fugiados e Migrantes, que 
ocorrerá nesta quinta-feira 
(7), das 8h30 às 12h30, na 
sede da concessionária 
Águas de Manaus, situada 
na Av. André Araújo, 1.981, 
bairro Aleixo - Zona Centro-
-Sul de Manaus.

Promovido pela Orga-
nização da Sociedade Ci-
vil (OSC) Hermanitos, em 
parceria com a Agência da 
ONU para Refugiados (AC-
NUR), o objetivo do fórum 
é sensibilizar empresários, 
líderes de RH e represen-
tantes públicos e estimu-
lar a contratação formal de 
profissionais migrantes e 
refugiados, além de promo-
ver a participação no Fórum 
Empresas com Refugiados.

O tema escolhido apre-
senta o trabalho que o 
Hermanitos vem desenvol-
vendo em aproximadamen-
te cinco anos de atuação, 

que já garantiu o Prêmio 
Ser Humano, promovido 
pela Associação Brasilei-
ra de Recursos Humanos 
(ABRH) nas categorias lo-
cal e nacional, e o creditou 
para concorrer na catego-
ria latinoamericana, quem 
acontecerá em 2024, na 
Guatemala. O Hermanitos 
também recebeu, em no-
vembro, o Prêmio Jaraqui 
Valley na categoria Negócio 
de Impacto, que represen-
ta um reconhecimento no 
ecossistema de inovação 
local.

O Fórum terá três pai-
néis temáticos,  cada um 
com duração de 40 mi-
nutos, para compartilha-
mento de experiências e 
cases entre os convidados, 
empresários, profissionais 
de RH, representantes de 
entidades públicas, pro-
fissionais já contratados e 
organizações de migrantes 
e refugiados, entre outros, 
para fomentar novas ideias 
e projetos de contratação.

“Será um encontro muito 
proveitoso para todas as 
partes. Discutiremos legis-

lação, capacitação, cultura 
organizacional e, principal-
mente, os benefícios que 
a contratação de profis-
sionais migrantes e refu-
giados proporcionam às 
empresas”, destaca Tulio 
Duarte, diretor-presidente 
do Hermanitos.

Fundado em 2019, a OSC 
Hermanitos desenvolve 
três projetos voltados à 
empregabilidade e gera-
ção de renda. O primeiro 
é o “Mujeres Fuertes”, que 
estimula mulheres chefes 
de família monoparentais a 
abrirem o próprio negócio 
nas áreas de beleza, esté-
tica e gastronomia.

Outro destaque é o “Jó-
venes en Acción”, voltado 
para qualificação profis-
sional de adolescentes e 
jovens venezuelanos em 
busca do primeiro empre-
go, por meio de programas 
de aprendizagem, além do 
“Banco de Talentos”, uma 
plataforma que reúne mais 
de três mil currículos de 
profissionais venezuela-
nos em diversas áreas e 
faz constante contato com 
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Empresa de cestas 
segue em pleno 
funcionamento com 
o trabalho focado na 
comercialização de 
cestas natalinas

Em Tempo

Em Manaus, a empresa 
Big Cesta, especializada 
na produção de cestas 
básicas e de fim de ano, 

tem muitos motivos para co-
memorar. Após enfrentar a 
falta de insumos nos últimos 
meses devido à seca extrema 
no Amazonas, a empresa se-
gue em pleno funcionamento 
e principalmente, com o traba-
lho focado na comercialização 
de cestas personalizadas para 
essa época.

Conforme a diretora comer-
cial da Big Cesta, Greice Neves, 
o atual cenário atrasou bas-
tante a montagem das cestas.

“Fomos diretamente impac-
tados. Foi bem difícil. Porque 
alguns produtos que geral-
mente são sazonais, como 
massas para bolo, paneto-
nes, doces específicos. Tudo 
demorou a chegar. Ficamos 
com três contêineres presos”, 
afirmou.

Apesar disso, com a subida 
no nível dos rios, a situação está 
se normalizando aos poucos e 
assim, foi necessário acelerar 
o processo de logística interna 
para atender à demanda.

Opção de presente
Há 18 anos no mercado, a 

Big Cesta oferece aos con-

sumidores uma variedade de 
cestas básicas e natalinas. 
Além de serem uma forma de 
demonstrar carinho e atenção, 
elas também podem ser uma 
ótima opção para quem busca 
economizar tempo e dinheiro. 
Os kits vêm com diferentes 
tipos de produtos, desde itens 
básicos de alimentação, como 
arroz, feijão e óleo, até itens 
mais sofisticados, como vi-
nhos, chocolates e frutas.

O fundador da Big Cesta, 
Edson Maia, destaca que as 
cestas natalinas são uma ex-
celente opção para presentear 
amigos, familiares e funcioná-
rios. Afinal, elas ajudam a incre-
mentar as confraternizações, 
comuns no mês de dezembro.

“Em mais esse ciclo, que-
remos demonstrar gratidão e 

o quanto cada um é espe-
cial para nós. Esse presente 
será compartilhado na ceia da 
família daqueles que fazem 
parte da nossa história e estão 
conosco durante todo o ano. 
Ao final do ano, nossos cora-
ções ficam mais sensíveis, e se 
pudéssemos colocar um pou-
quinho de alimento na mesa 
de cada família, certamente, 
assim faríamos. Pode não ser 
possível, mas podemos fazer 
a nossa parte, doando pelo 
menos um pouco de alimento 
para uma família”, afirmou.

O professor de educação 
física e idealizador do Funcio-
nal Kids do Tio Taffa, Taffarel 
Melo, garante que está satis-
feito com o serviço.

“Realmente tem um preço 
acessível. Comprei 12 cestas 
para os meus colaboradores e 
eles gostaram muito. Fui muito 
bem atendido. Além disso, o 
que também contribuiu para 
eu conseguir fechar a compra 
foi o atendimento via WhatsA-
pp e o presencial, na hora da 
retirada dos itens. Vale muito 
a pena!”, agradeceu.

Big Cesta
A Big Cesta é especializada 

na produção de cestas básicas 
e de fim de ano em Manaus. 
Fundada há 18 anos, a em-
presa trabalha com a venda 
de cestas para pessoas físicas 
(PF) e pessoas jurídicas (PJ), 
conforme a necessidade.

Os interessados em conhe-
cer o catálogo de produtos 
podem entrar em contato por 
meio dos números (92) 99179-
0116 / (92) 99403-1690 ou pelo 
Instagram @bigcestamanaus. 
A Big Cesta está localizada na 
Rua Úrsula Monteiro, n.º 825 
– Tarumã.

Empresa Big Cesta segue em pleno funcionamento após enfrentar falta de insumo durante seca

empresários e líderes de 
RH.

Para participar do even-
to, que é gratuito, o inte-
ressado deve preencher o 
formulário https://forms.
gle/1x481FbxmSjMjyQZ8.

Hermanitos
A OSC Hermanitos tem 

como principal objetivo 
promover iniciativas de 
acolhimento, ativida-
des culturais, empreen-
dedorismo e a melho-

ria da qualidade de vida 
de pessoas refugiadas e 
migrantes em Manaus, 
por meio da inserção 
no mercado local de 
trabalho e a promoção  
da dignidade.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Setor de cestas básicas ensaia 
recuperação após seca extrema
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Jovem supera tumor cerebral e 
conquista carreira profissional
Lei de cotas tem 
sido essencial para 
expandir a inclusão 
desta população no 
mercado de trabalho

DIVULGAÇÃO

Com 14 anos, o amazo-
nense Gedisson Souza 
descobriu um tumor 
no cérebro (neoplasia 

cerebral) que, mesmo após a 
retirada, lhe causou sequelas 
na coordenação motora de 
todo o lado direito do corpo, 
dificuldades na audição, voz e 
visão. Apesar do diagnóstico, 
o jovem, hoje com 30 anos, 
nunca deixou de lado a vontade 
de estudar, trabalhar e crescer 
profissionalmente.

O amazonense é um dos 5,1 
milhões de PCDs que até 2022 
estavam na força de trabalho 
do Brasil, segundo dados do 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). O nú-
mero equivale a cerca de 10% 
da força de trabalho do país.

Celebrado em 3 de dezembro, 
o Dia Internacional de Luta da 
Pessoa com Deficiência busca 
chamar a atenção para as bar-
reiras e desafios enfrentados 
por esse grupo de pessoas. E 
um dos principais obstáculos 
do PcD, hoje, ainda é a busca 
por trabalho formal.

Outro é a dificuldade em 
avançar na profissão, espe-
cialmente quando se trata de 
progressão de carreira. Uma 

Em Tempo

Trabalhador amazonense é um dos 5,1 milhões de 
PCDs que estão na força de trabalho do Brasil

de diretoria ou semelhantes. 
Outro desafio é o preconcei-
to no ambiente de trabalho. 
Segundo o estudo, 49% dos 
entrevistados já sofreram 
discriminação, sendo 65% dos 
colegas da equipe e 54% dos 
gestores.

Coordenadora do Departa-
mento Pessoal do Grupo Ta-
pajós, Luciana Brito diz que 
todos devem contribuir para 
um ambiente inclusivo.

“O papel de todos nós é 
contribuir para que as pes-
soas com deficiência possam 
desenvolver suas habilidades, 
evitar qualquer barreira social 

e garantir um ambiente saudá-
vel para que todos possam tra-
balhar com respeito”, comenta.

Segundo ela, a contratação 
de profissionais PCDs contribui 
até mesmo para a sensação 
de bem-estar dos funcioná-
rios sem deficiência física ou 
intelectual, pois observam a 
maneira como a empresa va-
loriza a inclusão.

“É algo que mostra a res-
ponsabilidade da empresa 
em tornar a sociedade mais 
justa e igualitária. Ver que há 
ações de inclusão e não apenas 
cumprimento de cota, além de 
oferecer oportunidades inter-

nas para esses profissionais, é 
gratificante”, comenta a cola-
boradora.

Cotas
Sancionada há 32 anos, a Lei 

8.213/1991, conhecida como “Lei 
de Cotas para Pessoas com Defi-
ciência”, tem sido essencial para 
expandir a inclusão desta popu-
lação no mercado de trabalho, 
exigindo que empresas a partir 
de 100 funcionários reservem 
de 2% (100 a 200 empregados) 
a 5% (mais de 1 mil empregados) 
das vagas para PCDs.

Gerente de Recursos Huma-
nos do Grupo Tapajós, Nádia 

Miranda Costa afirma que a 
empresa não só cumpre a cota 
máxima da legislação, como 
se preocupa em oferecer aos 
colaboradores PCDs oportuni-
dades de progredir na carreira.

“O crescimento profissional 
é disponibilizado a todos que 
buscam oportunidade para de-
monstrar suas potencialidades 
e obter melhoria em sua quali-
dade de vida financeira. Base-
ada nisso, a empresa observa 
em seus colaboradores PCDs 
as habilidades, qualificações e 
capacidades que poderão ser 
desenvolvidas em novas fun-
ções”, disse a gestora.

pesquisa divulgada, neste ano, 
pela plataforma de empregos 
Catho revelou que mais da me-
tade (62%) dos PCD ouvidos, e 
que estavam no mercado de 
trabalho, não tinham recebido 
promoção até a data do levan-
tamento.

“A grande questão é essa. 
Entender que as pessoas com 
deficiência são dotadas de ca-
pacidade, que podem se de-
dicar e serem muito boas em 
determinadas funções. Muitas 
vezes, o que elas precisam é 
apenas de uma oportunidade 
para mostrar suas habilidades, 
o que podem fazer para con-
tribuir com a empresa”, afirma 
Gedisson Souza.

Em outubro, ele completou 
três anos no Grupo Tapajós, 
líder do setor farmacêutico do 
Norte, com sede em Manaus. 
Com pouco mais de um ano 
de empresa, ele foi promovido 
de auxiliar administrativo para 
analista de RH Jr.

“Hoje, sou responsável pelas 
comissões do varejo geral do 
grupo, por adicional de insalu-
bridade, gratificação, premia-
ção e empréstimo consignado. 
Me orgulha muito ver a pro-
moção de pessoas com defi-
ciência acontecendo, porque 
é também uma forma de valo-
rização profissional”, destaca o 
trabalhador.

A pesquisa da Catho também 
revelou que 59% dos entre-
vistados acham que a falta de 
oportunidades de emprego é a 
maior barreira para a inclusão 
de PCDs no mercado. Ape-
nas 1% dos que responderam 
à pesquisa ocupavam cargos 

Promoção sorteará duas 
motos BMW para clientes

“Natal de Doçuras”, do Shop-
ping Ponta Negra, premiará os 
clientes com uma caixa em for-
mato de estrela, contendo bom-
bons da Cacau Show e sorteará 
duas motos BMW para quem 
cumprir os requisitos da promo-
ção. A campanha ocorrerá até dia 
4 de janeiro.

Para participar é fácil: a cada R$ 
400 em compras nas lojas par-
ticipantes do shopping, o cliente 
ganha uma estrela com bombons 
da Cacau Show (limite de um 
por CPF) e recebe também um 
número da sorte para concorrer 
ao sorteio das motos BMW. Para 
aumentar ainda mais as chances 
de ganhar, o cliente que apresen-
tar cadastro no aplicativo Clube 
Ponta Negra ganhará números 
da sorte em dobro.

As trocas das estrelas com 
bombons da Cacau Show serão 
realizadas até o término do es-
toque. Para os apaixonados por 
motos, os modelos são BMW 

F900 R SPORT e G310 R, zero qui-
lômetro, também da BMW, que 
é patrocinadora da campanha de 
Natal do Shopping Ponta Negra.

A gerente de Marketing do 
Shopping Ponta Negra, Priscila 
Furtado, explica que a campanha 
é um incentivo a mais para quem 
está em busca dos presentes de 
Natal.

“Ao realizar as compras de Na-
tal no Shopping Ponta Negra, o 
cliente ganha uma linda estrela 
com bombons da Cacau Show, a 
oportunidade de levar para casa 
uma das motos BMW e, quem 
sabe, iniciar o ano novo com um 
super prêmio como esse”, des-
taca.

Além da campanha “Natal 
de Doçuras”, o Shopping Ponta 
Negra, também está com uma 
programação especial, com pa-
radas natalinas que encantam o 
público, levando música, dança e 
personagens do mundo fantás-
tico do Papai Noel.

NATAL DE DOÇURAS

Campanha natalina ocorrerá até dia 4 de janeiro

DPE-AM abriu o período de inscrições para processo seletivo de estágio

Defensoria abre inscrições para 
30 vagas de estágio em direito

A fim de incentivar a preparação 
para o mercado de trabalho, a 
Defensoria Pública do Estado do 
Amazonas (DPE-AM) abriu o perío-
do de inscrições para o 6º processo 
seletivo de estágio (PSE) em direi-
to, visando o preenchimento de 
30 vagas e formação de cadastro 
reservas, em Manaus. A bolsa é no 
valor total de R$ 1.177.

As inscrições devem ser fei-
tas pelo formulário disponível 
no link https://forms.gle/tero-
R9o1zGGqZxLD7, até o dia 15 de 
dezembro. Os candidatos devem 
preencher todas as informações 
solicitadas e doar um quilo de ali-
mento não perecível. A prova será 
aplicada no dia 7 de janeiro, das 
8h às 12h, em local a ser divulgado 
posteriormente.

Conforme o edital, podem par-
ticipar da seleção estudantes de 
Direito que estejam matriculados 
a partir do 5º período (ou ano 
equivalente) em instituição de 
ensino superior reconhecida pelo 
MEC. Do total de vagas, 30% serão 
reservadas para pessoas que se 
autodeclararem negras (pretas ou 
pardas), indígenas e quilombolas, e 
10% serão destinadas para pessoas 
com deficiência.

O estágio de graduação terá du-
ração de um ano, podendo ser 
prorrogado até o limite de dois 
anos. A carga horária de traba-
lho é de 20 horas semanais, pelo 
período da manhã, sem prejuízos 
das atividades discentes. A bolsa-
-auxílio ofertada é no valor de R$ 
979 e auxílio-transporte de R$ 198, 
totalizando R$ 1.177.

DIVULGAÇÃO

OPORTUNIDADE
DIVULGAÇÃO

Doação de alimentos
Para efetivar a inscrição no 

certame, o candidato tam-
bém deve fazer a doação de 
um quilo de alimento não pe-
recível, até o dia 15 dezembro.

As doações serão recebidas 
das 8h às 14h, no Centro de 
Estágio Acadêmico, situa-
do na sede da Defensoria, 
na avenida André Araújo, 
Aleixo, e na Escola Superior 
da Defensoria (Esudpam), 
localizada na rua 24 de 
Maio, Centro, de segunda a  
sexta-feira.

Aplicação da prova
A avaliação será aplicada no dia 

7 de janeiro, das 8h às 12h, em local 
a ser informado posteriormente 
no site da DPE-AM (defensoria.
am.def.br). A prova será compos-
ta por 50 questões objetivas de 
múltipla escolha e duas questões 
discursivas, todas de caráter eli-
minatório e classificatório.

O conteúdo programático do 
exame, bem como todas as re-
gras previstas para o processo 
seletivo, podem ser consulta-
das no edital, publicado no dia 
4 de dezembro.
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Nove comunidades 
ribeirinhas afetadas 
pela estiagem re-
ceberam unidades 

de Estações de Tratamento 
de Água Móvel (Etam) do 
programa “Água Boa” - mais 
sete equipamentos estão em 
processo de montagem. Es-
tas iniciativas são parte inte-
grante da Operação Estiagem 
2023, que acontece por meio 
da Defesa Civil do Estado, vi-
sando fornecer água potável 
às comunidades ribeirinhas 
prejudicadas pela seca.

As Etam’s foram instaladas 
em embarcações e já estão 
em pleno funcionamento. 
Elas têm a capacidade de 
atender até 1.000 pessoas 
por dia com água potável. Até 
o momento, os oito municí-
pios beneficiados por essa 
ação humanitária são: Ca-
reiro da Várzea, Uarini, Tefé, 
Parintins, Japurá, Manaquiri, 
Manacapuru e Autazes, que a 
partir da instalação, passam 
a ter acesso contínuo a re-
cursos hídricos de qualidade.

Para o secretário execu-
tivo da Defesa Civil, coro-
nel Máximo, as Estações de 
Tratamento de Água Móvel 
facilitam a rotina de morado-
res da região que enfrentam 
dificuldades para conseguir 
acesso a água potável.

“O purificador está insta-
lado em uma embarcação 
que navegará pelas águas 
das comunidades vizinhas, 
atendendo a diversas loca-
lidades. Isso não apenas alivia 
a pressão sobre as fontes 

Estações de 
Tratamento de 
Água Móvel têm 
capacidade de 
atender até 1.000 
pessoas por dia

DIVULGAÇÃO 

Defesa Civil contabiliza, aproximadamente, 400 purificadores instalados em 52 municípios do estado

Comunidades ribeirinhas 
recebem unidades de Etam

ÁGUAS DE MANAUS

Jornalista do EM TEMPO é premiado em concurso de reportagem
Rosana Ramos

O jornalista do Em Tempo, 
Jonathan Ferreira, foi premia-
do durante a segunda edição 
do Prêmio Águas de Manaus 
de Jornalismo Ambiental, que 
ocorreu durante a noite de 
terça-feira (5), no Salão Nobre 
do SESI Clube do Trabalhador, 
Zona Leste de Manaus.

O jornalista é autor da ma-
téria “Saneamento básico: 
Investimento que gera retor-
no financeiro em Manaus”. O 
profissional da comunicação 
conquistou o segundo lugar 
da categoria Impresso.

Em seu discurso de agrade-
cimento, Jonathan ressaltou 
a relevância da premiação 
para a classe jornalística do 
Estado, que visa destacar o 
trabalho feito pelos veículos 
de comunicação nas diversas 
categorias.

“O Prêmio de Jornalismo 
Águas de Manaus traz oportu-
nidade de destacar o trabalho 

dos jornalistas amazonenses. 
Agradeço e espero que meu 
trabalho e dos meus cole-
gas acendam o alerta sobre 
a importância de se discutir 
sobre saneamento básico em 
Manaus”, pontuou o jornalista.

A matéria premiada faz um 
parâmetro sobre o atual siste-
ma de saneamento básico de 
Manaus, incluindo os inves-
timentos feitos nos últimos 
anos. Conforme o material, a 
cidade mais populosa da re-
gião Norte vem apresentando 
evolução nos indicadores de 
saneamento, com projeção de 
alcançar 30% de cobertura sa-
nitária ainda em 2023.

Segundo a Águas de Ma-
naus, ao todo, 113 matérias 
jornalísticas foram inscritas, 
representando um salto de 
mais de 60% em relação à pri-
meira edição do prêmio. Mais 
de 40 veículos de imprensa 
participaram desta edição.

Lista de vencedores

Categoria Impresso
1º lugar: Lucas Alves de Vas-

concelos Neto – Nascente do 
Mindu luta pela sobrevivência 
(jornal A Crítica)

2º lugar: Jonathan Ferreira 
Bernardo

Saneamento básico garan-
te saúde e renda (jornal Em 
Tempo)

3º lugar: Simone de Souza 
Lima

Seca expõe risco com lixo e 
saneamento (jornal Diário do 
Amazonas)

Segundo prêmio
No final de novembro, Jona-

than também foi destaque no 
Prêmio Jaraqui Graúdo, ven-
cendo na categoria ”Reporta-
gem do Ano”, com a matéria 
“Manaus é celeiro de empre-
sas de tecnologia e startups”. 
O evento fez parte da ExpoA-
mazônia Bio&TIC 2023. 

Exaltando os investimentos 
em empreendedorismo, ino-
vação e no setor de economia 

DIVULGAÇÃO

locais de água, mas também 
proporciona alívio imediato 
às comunidades que en-
frentam a escassez de água”, 
detalhou o secretário.

Segundo o titular da Defe-
sa Civil, essas estações itine-
rantes estão sendo coloca-
das em pontos estratégicos, 
nos quais as comunidades 
próximas podem podem se 
abastecer com água potável 
pronta para beber.

Projeto Água Boa
Idealizado e implementado 

na gestão do governador Wil-
son Lima, a partir de 2019, o 
projeto Água Boa conta com 
unidades implantadas pela 
Defesa Civil do Amazonas.

Atualmente, a Defesa Civil 
contabiliza, aproximadamen-

te, 400 purificadores instala-
dos em 52 municípios do es-
tado, 8 Etam’s e mais 7 estão 
em processo de montagem. 
Cada kit contendo um purifi-
cador e uma caixa d’água tem 
a capacidade de atender até 
250 famílias por dia.

Parintins
Em novembro, o municí-

pio de Parintins (localizado a 
369 quilômetros de Manaus) 
foi mais um a ser beneficiado 
com uma Etam, em uma en-
trega que também fez parte 
da Operação Estiagem 2023. 
A estação tem capacidade 
de armazenamento de 30 
mil litros de água por dia e 
funciona instalada em uma 
balsa equipada para coletar 
a água e realizar imediata-

mente o tratamento, for-
necendo água de qualidade 
para os moradores.

Entre as comunidades 
beneficiadas com o progra-
ma Água Boa, em Parintins, 
estão Boa Vista Cristo Rei, 
São José do Itaboraí, Ima-
culada Conceição, Menino 
Deus, São Vicente e outras 
situadas nas adjacências.

“Nós estamos colocando 
uma unidade, que é um pu-
rificador de água dentro de 
uma embarcação, que vai fi-
car em pontos estratégicos. 
É itinerante, onde as comu-
nidades próximas podem ir 
lá com o seu galão e pegar 
água potável pronta para 
beber”, destacou o gover-
nador Wilson Lima.

“A Etam que está vindo 

para cá tem uma capacidade 
de fornecer 30 mil litros de 
água por dia, beneficiando 
cerca de 25 mil pessoas”, 
disse Francisco Máximo.

Nas comunidades mais 
distantes, a inauguração da 
Estação de Tratamento de 
Água Móvel foi comemora-
da. Eliane Silva, de 38 anos, 
é moradora da Menino Deus 
e levava duas horas andando 
para conseguir água tratada.

“Fica difícil para a gen-
te vir buscar água tratada 
aqui. Com a entrega que 
o governador está fazen-
do vai melhorar muito. O 
‘Água Boa’ vai vir na por-
ta da minha casa”, disse 
a moradora Eliane Silva, 
moradora da comunidade  
Menino Deus.

Pescadores 
recebem 
pagamento

AUXÍLIO

Da redação

Pescadores de 49 mu-
nicípios do Amazonas 
começaram a receber, 
nesta quarta-feira (6), os 
pagamentos do Auxílio 
Emergencial Pescador 
Artesanal. O Governo 
do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado 
de Produção Rural, in-
formou que a ação vai 
beneficiar pescadores 
com R$ 2.640,00 indi-
vidualmente. A previsão 
é de que aproximada-
mente 55 mil pescado-
res receberão o auxílio, 
movimentando recursos 
da ordem de R$ 145 mi-
lhões no estado.

As datas de pagamen-
to foram confirmadas 
no início da semana pelo 
Governo Federal. Nesta 
quarta-feira (6), foram 
pagos 46.890 pescadores 
em todo o país. Hoje (7), 
outros 27.858 pescadores 
receberão o benefício. Na 
sexta-feira (8), mais 28.151 
pescadores artesanais 
serão pagos.

Segundo a Sepror, a 
Câmara dos Deputados 
já discute procedimentos 
para estender o auxílio à 
totalidade dos pescado-
res cadastrados junto ao 
MPA, uma vez que foram 
atendidos inicialmente 
apenas aqueles que já 
haviam recebido algum 
benefício anterior do Go-
verno Federal.

Em todo o país, um to-
tal de 102.899 pescadores 
foram considerados aptos 
ao recebimento do Auxílio 
Emergencial, por estarem 
legalizados por meio do 
Registro de Pescador Pro-
fissional (RGP), emitido 
pelo Ministério da Pesca 
e Aquicultura (MPA).

4.0. da região, a reportagem de 
Jonathan apresenta o atual 
cenário tecnológico da capi-
tal amazonense, que se volta 
para o impulsionamento das 
startups.

Em seu discurso de agrade-
cimento ao prêmio, o jornalista 
ressaltou que a relevância de 
informar a população sobre 

os avanços tecnológicos do 
estado.

“Eu agradeço essa premia-
ção. Como jornalista de im-
presso e de portal, gosto de 
contribuir com essa área e es-
tou sempre disposto quando 
precisarem. Agradeço”, pon-
tuou Ferreira.

A reportagem do ano reúne 

elementos como os investi-
mentos na área de inovação, 
a dependência em relação ao 
Polo Industrial de Manaus, os 
trabalhos desenvolvidos pe-
las startups “Faço a Conta” e 
“Rehearsal”, e finaliza desta-
cando a aposta em um futuro 
mais tecnológico no meio da 
floresta amazônica.

Jonathan ressaltou a relevância do prêmio para a classe jornalística do Estado

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Manaus lidera ranking de 
vacinação entre capitais

DIVULGAÇÃO

Com um índice de co-
bertura de 79,91%, 
Manaus foi eleita a 
capital que possuiu 

a maior cobertura vacinal 
em 2022, de acordo com 
o Datas SUS. Registrando 
uma porcentagem supe-
rior às outras regiões do 
país, a capital amazonense 
apresentou 80,48% da po-
pulação com o ciclo vacinal 
completo, segundo dados 
o vacinômetro da Covid-19, 
desenvolvido pela Prefeitu-
ra de Manaus.

Em relação a este ano, 
dados parciais do DataSUS, 
atualizados até o mês de 
maio, projetam Manaus 
ainda entre as três capi-
tais com maior cobertura 
vacinal, com percentual de 
53,91%, ao lado de Curitiba 
(59,31%) e Brasília (56,54%).

A informação foi divulgada 
pelo Centro de Liderança 
Pública, que explicou que 
a taxa de cobertura vacinal 
considera a percentagem do 
número de doses aplicadas 
de vacinas, dividida pela 
população-alvo daquele 
município.

No Ranking de Competi-
tividade dos Municípios da 
organização sem fins lucra-
tivos, que reitera números 
do DataSUS divulgados no 
último mês de junho, a ca-
pital amazonense aparece à 
frente de Brasília (75,04%) 
e Belo Horizonte (73,23%).

Segundo o prefeito de 
Manaus, David Almeida, o 
avanço na cobertura vacinal 
reflete o compromisso com 

Rosana Mota

O navio petroleiro Mi-
nerva Rita tombou no 
Rio Amazonas, durante 
a segunda-feira (4), após 
o condutor da embar-
cação errar o caminho 
e passar por uma parte 
rasa. O trecho, conhe-
cido como “Pedral do 
Guajará” está mais seco 
do que o normal, devido 
a vazante histórica de 
2023.

De acordo com a Mari-
nha do Brasil, não há de-
saparecidos ou feridos. 
A Refinaria da Amazô-

nia informou que o navio 
não pertence à empre-
sa, mas no momento do 
incidente, estava carre-
gando material da firma.

O trecho do rio Ama-
zonas está recebendo 
serviço de dragagem e 
algumas embarcações já 
estão conseguindo tran-
sitar no local, porém, o 
Minerva Rita não conse-
guiu passar pelo trecho e 
acabou tombando.

Não há informações 
de quando o navio será 
retirado do local.

Estoque de sangue do Hemoam 
apresenta quadro crítico

CONVOCAÇÃO

Navio erra rota e tomba 
no rio Amazonas 

Em quadro crítico, o es-
toque de sangue da Fun-
dação Hospitalar de He-
matologia e Hemoterapia 
do Amazonas (Hemoam) 
fez a entidade convocar 
doadores de todos os tipos 
sanguíneos. Com a alta de-
manda por componentes 
do sangue na capital e no 
interior há, também, um 
aumento da necessidade 
de doadores para repor 

ACIDENTE

DIVULGAÇÃO

Baixa procura de doadores acontece desde o mês de setembro; necessidade aumenta com férias e festas de fim de ano

os estoques na reta final 
de ano..

A gerente da Captação 
de Doadores do Hemoam, 
Nívia França, explica que a 
meta de doações diária está 
quase 40% abaixo do espe-
rado. “Temos a meta diária 
de 250 doações e estamos 
levando cerca de dois dias 
para alcançar essa média. 
Por exemplo, essa semana, 
em um dia, houve pouco 

mais de 140 doações e em 
outro alcançamos o número 
de 150”, informou.

A chegada do fim do ano 
marca também o início do 
‘inverno amazônico’ e, em 
razão das chuvas, poucas 
pessoas procuram o hemo-
centro para doação. A baixa 
procura de doadores já é um 
fator que preocupa desde o 
mês de setembro.

“Fazemos esse pedido 

especial, porque a nossa 
necessidade tende a au-
mentar devido à alta de-
manda por transfusões na 
temporada, causada em  
sua maioria pelo aumen-
to no número de casos de 
acidentes. Se você doou só 
uma vez, por favor, volte 
ao hemocentro, precisamos 
de você para evitar o de-
sabastecimento”, finaliza a 
gerente.

Servidora municipal de saúde aplica vacina em idosa durante visita casa a casa na capital amazonense

Ainda não há informações sobre feridos ou desaparecidos

a saúde firmado no início da 
gestão municipal, em 2021, 
diante da crise na área de-
corrente da Covid-19.

“Aquele momento de pan-
demia nos deu a oportuni-
dade de ir a campo, visitar as 
unidades de saúde e motivar 
nossos servidores. Graças a 
isso, hoje temos uma reali-
dade diferente, somos re-

ferência em saúde básica 
no Brasil, com os melhores 
servidores da saúde básica 
do país”, afirma o prefeito.

A secretária municipal de 
Saúde, Shádia Fraxe, assina-
la que os dados positivos da 
vacinação em Manaus são 
resultado das ações e pro-
jetos para o fortalecimento 
da saúde básica na gestão 

David Almeida.
“Ao longo dos últimos três 

anos, a prefeitura investiu 
na revitalização de unida-
des básicas e na valorização 
dos profissionais de saúde, 
assim contribuindo para 
aprimorar nossos serviços 
e levar assistência de qua-
lidade para uma população 
cada vez maior”, declara.

A Semsa tem trabalhado 
também para mobilizar a 
população em prol da atu-
alização vacinal. E exemplo 
disso foi o “Dia D” da va-
cinação contra a influenza 
e multivacinação, realizado 
em 25/11, que teve 35 mil 
pessoas imunizadas contra 
a gripe e com as vacinas 
do calendário básico em 167 

salas de vacina da rede bá-
sica. As ações seguem até 
o dia 15, voltadas a pesso-
as de 18 grupos prioritários 
para imunização contra a 
influenza, e para crianças e 
adolescentes de 0 a 14 anos.

Números
Em sua quarta edição, o 

Ranking de Competitivida-
de dos Municípios do CLP foi 
divulgado na terça-feira, (5), 
trazendo 65 indicadores, 
considerados fundamen-
tais para a promoção da 
competitividade e melhoria 
da gestão pública das cida-
des brasileiras. Entre eles, 
os dados acerca do acesso 
a saúde e educação, sus-
tentabilidade fiscal, meio 
ambiente, inovação e di-
namismo econômico, entre 
outros.

No indicador Cobertu-
ra Vacinal, os números do 
ranking representam uma 
média das taxas de cober-
tura vacinal da população, 
considerando o total de 
últimas doses (cobertura 
completa) para o conjunto 
de imunizantes definidos 
pelo Programa Nacional de 
Imunizações (PNI). A taxa 
de cobertura de cada vacina 
corresponde à razão entre 
o total de doses aplicadas 
da dose vacinal indicada (1ª, 
2ª, 3ª dose ou dose úni-
ca, conforme a vacina) e a 
população-alvo.

Os percentuais são cal-
culados pelo Ministério da 
Saúde e podem ser consul-
tados no serviço Informa-
ções da Saúde (Tabnet), do 
DataSUS.

Líder em 
2022, capital 
amazonense 
se mantém no 
top 3 em 2023
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Maioria dos 
jovens ‘nem-nem’ 
brasileiros é do 
gênero feminino

ANTÔNIO CRUZ

Dos 49 milhões de bra-
sileiros na faixa dos 15 
aos 29 anos em todo o 
País, 20% não estudam 

nem trabalham, percentual 
menor do que o de 2019, que 
era 22,4%, mas, ainda assim, 
considerado muito alto.

Essa é a chamada gera-
ção nem-nem: nem estuda 
nem trabalha. Os números 
são da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contí-
nua (Pnad) – Educação, 2022, 
divulgada nesta semana pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Ainda nesta faixa etária 
(15 aos 29 anos), 15,7% dos 
jovens estavam ocupados e 
estudando, 25,2% estuda-
vam, mas não trabalhavam 
e 39,1% estavam ocupados 
e não estudavam.

Quando questionados so-
bre o principal motivo de 
terem abandonado ou nunca 
frequentado a escola, esses 
jovens apontaram a necessi-
dade de trabalhar como fa-
tor prioritário (40,2%), ainda 
que nem sempre consigam 
emprego. A gravidez (22,4%) 
e a necessidade de realizar 
tarefas domésticas ou cuidar 
de outras pessoas (10,3%) 
foram razões que também 
apareceram com frequência 
entre as mulheres.

Em Tempo

Jovens apontam a necessidade de trabalhar como fator prioritário para o abandono dos estudo 

população de 15 anos ou mais.
Esses resultados indicam 

que as gerações mais novas 
estão tendo maior acesso à 
educação e sendo alfabetiza-
das ainda enquanto crianças.

Pela primeira vez, mais da 
metade da população de 25 
anos ou mais (53,2%) tem 
ensino médio completo. O 
levantamento destaca tam-
bém o aumento da taxa de 
quem tem o ensino superior 
completo, que foi de 17,5% 
em 2019 para 19,2% em 2022.

“Esse número é importante 
porque revela gradativo au-
mento da escolaridade da 
população brasileira, como 
parte da explicação da que-
da do analfabetismo. Porém, 
vale ressalvar que, a despeito 
desse crescimento de ter ao 
menos o básico obrigatório, 
a média de anos de estudo 
no País é de 9,9 anos, ain-
da abaixo de 12 anos (nove 
anos de ensino fundamen-
tal e três de médio)”, diz a 
coordenadora de Pesquisas 
por Amostra de Domicílios do 
IBGE, Adriana Beringuy. “Ou 
seja, temos avanço impor-
tante no ensino básico, mas 
ainda parcela importante da 
população que não conse-
guiu terminar o básico.”

Escolarização
A taxa de escolarização de 

pessoas de 6 a 14 anos em 

A Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (Pnad) 
– Educação também traz in-
formações atualizadas sobre 
os níveis de educação no País 
em todas as faixas etárias a 
partir dos 5 anos de idade. 

A despeito de a situação na 
área ainda estar longe de ser 
a ideal, os números mostram 
que, de forma geral, ela vem 
melhorando ano a ano.

No Brasil, em 2022, havia 
9,6 milhões de pessoas com 
15 anos ou mais de idade 
analfabetas, o equivalente 
a uma taxa de analfabetis-
mo de 5,6% –redução de 0,5 
ponto percentual ante 2019, 
o que corresponde a uma 
queda de pouco mais de 490 
mil analfabetos em 2022. O 
analfabetismo está direta-
mente associado à idade no 
País. Quanto mais velho o 
grupo populacional, maior a 
proporção de analfabetos.

Analfabetismo
Em 2022, eram 5,2 milhões 

de analfabetos com 60 anos 
ou mais, o que equivale a 
uma taxa de analfabetismo 
de 16% para esse grupo etário. 
Ao incluir, gradualmente, os 
grupos etários mais novos, 
observa-se queda no analfa-
betismo: para 9,8% entre as 
pessoas com 40 anos ou mais, 
6,8% entre aquelas com 25 
anos ou mais e 5 6% entre a 

Putin visita Oriente Médio para 
discutir produção de petróleo

O presidente da Rússia, Vladimir 
Putin, chegou na quarta-feira (6) 
ao Oriente Médio, onde vai se 
reunir com os líderes dos Emirados 
Árabes Unidos e da Arábia Saudita.

Nos encontros, segundo o pró-
prio Kremlin, Putin vai discutir a 
produção de petróleo pela OPEP+ 
e as guerras na Ucrânia e entre 
Israel e o Hamas.

A OPEP+ é um grupo ampliado 
da Organização dos Países Expor-
tadores de Petróleo, um cartel 
criado para controlar os preços 
do produto através de cortes na 
produção.

Além dos países que original-
mente criaram a OPEP, na década 
de 1960, o grupo ampliado conta 
atualmente com a Rússia e outras 
noves nações, e é responsável por 
40% da produção mundial.

O governo brasileiro se envol-
veu numa polêmica, durante a 
COP28, a Cúpula Global do Clima, 

que também está sendo realizada 
nos Emirados Árabes Unidos, ao 
primeiro indicar que participaria 
da OPEP+, e depois pontuar que 
seria para convencer os produto-
res que os combustíveis fósseis 
vão chegar ao fim.

Não há nenhuma indicação de 
que Putin compareça à COP28, um 
evento que vem tentando forçar 
os países a produzirem e consu-
mirem menos petróleo.

Putin já se encontrou com o 
presidente dos Emirados Árabes, 
Sheikh Mohammed Bin Zayed Al 
Nahyan, e vai se reunir também, 
em Riade, com o príncipe herdei-
ro e primeiro-ministro da Arábia 
Saudita, Mohammed Bin Salman 
– conhecido como MBS.

Os encontros com os líderes ára-
bes acontecem pouco depois de 
os preços do petróleo terem caído, 
apesar da promessa da OPEP+ de 
reduzir ainda mais a produção.

OPEP+

Presidente russo Vladimir Putin em reunião com o presidente dos Emirados Árabes

Rio Essequibo, zona de disputa há décadas entre Guiana e Venezuela

Cúpula militar brasileira prevê que 
Maduro invadirá Guiana pelo mar

Integrantes da cúpula militar 
brasileira preveem que a Vene-
zuela invadirá pelo mar, e não por 
terra, o Essequibo, região em dis-
puta que representa mais de 70% 
do território da Guiana.

Segundo militares brasileiros de 
alta patente, a invasão por via ter-
restre seria o caminho mais difícil 
para as Forças Armadas venezue-
lanas por dois motivos principais.

Primeiro, porque a fronteira en-
tre a Venezuela e a Guiana é for-
mada principalmente por selva, o 
que dificulta o deslocamento tanto 
de viaturas blindadas, quanto das 
tropas do ditador Nicolás Maduro.

Nesse cenário, restaria a Vene-
zuela invadir a região de Essequibo 
por meio da fronteira do Brasil 
com a Guiana, que tem vegetação 
menor. É aqui, então, que entra a 
segunda dificuldade de Maduro.

Isso porque o governo Lula já 
sinalizou que não pretende permi-
tir que os militares venezuelanos 
entrem na Guiana por meio da 
fronteira com o Brasil, situada no 
estado de Roraima.

A sinalização foi dada por meio 
do envio de veículos blindados pelo 
Exército brasilerio para a região da 
fronteira com a Venezuela, após o 
referendo feito por Maduro para a 
anexação de Essequibo.

Nesse cenário, observam inte-
grantes do Ministério da Defesa 
brasileiro, o caminho mais viável 
para Maduro seria invadir a Guia-
na pela via marítima, por meio do 
Oceano Atlântico.

Os militares brasileiros acredi-
tam, porém, que os Estados Unidos 

WIKIMEDIA COMMONS

TERRITÓRIO 
 REUTERS

e a Inglaterra devem se envol-
ver na disputa e tentar impedir 
que a Venezuela anexe a região 
da Guiana.

Lula convoca reunião
Diante da escalada da ten-

são na região, o presidente 
Lula convocou o ministro da 
Defesa do Brasil, José Múcio, 
para uma reunião na sexta-
-feira (8), em Brasília, para 
tratar do assunto.

Antes disso, Lula deve ter 
uma conversa com o chanceler 
brasileiro, Mauro Vieira, e com 

o ex-chanceler Mauro Vieira, 
atual chefe da assessoria in-
ternacional do presidente no 
Palácio do Planalto. 

Reforço brasileiro
O Exército brasileiro enviou 

28 blindados para Pacaraima, 
em Roraima, em meio à tensão 
na fronteira devido à disputa 
entre Venezuela e Guiana pela 
região de Essequibo, rica em 
petróleo. A expectativa é que 
a situação não se agrave, mas 
a instituição se prepara para 
reforçar a presença no local.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Um a cada cinco jovens não estuda 

2022 alcançou 99,4% – o 
equivalente a 26,2 milhões 
de estudantes – patamar 
elevado que vem se man-
tendo alto desde 2016, muito 
próximo da meta de univer-
salização do ensino do Pro-
grama Nacional de Educa-
ção. A taxa de escolarização 
entre os jovens de 14 a 17 
anos aumentou 2,2 pontos 
porcentuais de 2019 a 2022, 

alcançando 92,2%.
As pessoas de 18 a 24 anos 

são aquelas que, idealmente, 
estariam frequentando o en-
sino superior se tiverem com-
pletado a educação básica na 
idade adequada, segundo o 
IBGE. No entanto, essa nem 
sempre é a realidade brasi-
leira. O estudo mostra que, 
nesta faixa etária, 30,4% es-
tavam sendo escolarizadas 

em 2022 (número parecido 
ao registrado em 2019).

Deste total, porém, só 
20,8% frequentavam cursos 
de educação superior.

Maioria mulheres
A falta de trabalho e estu-

dos é maior entre mulheres 
pretas e pardas. Entre os 
adolescentes e jovens que 
não estudam nem trabalham, 

nem trabalha no Brasil
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Serão R$ 6 milhões, 
distribuídos em 325 
prêmios. Inscrições 
acontecem até o dia 
11 de dezembro

DIVULGAÇÃO

As inscrições para o 
edital de premiação 
Construção Nacional 
da Cultura Hip-Hop 

2023 entraram na reta final. 
Os interessados em fazer parte 
da iniciativa do segmento, que 
tenham atuação de, no mínimo, 
dois anos, podem fazer a ins-
crição até o dia 11 de dezembro. 
Serão R$ 6 milhões, distribuí-
dos em 325 prêmios. 

Entre novembro e dezembro, 
o Ministério da Cultura realiza o 
Circula MinC - Cultura Viva Hip-
-Hop, que vai promover uma 
série de oficinas, presenciais e 
virtuais, em todos os estados 
do país. No dia 8 de dezembro, 
será a vez da live tira-dúvidas, 
às 17h30 (horário de Manaus), 
também com transmissão. 
Para encerrar, o Ministério 
realizará um mutirão de tira-
-dúvidas sobre o edital, em 11 
de dezembro. 

Segundo a diretora de Pro-
moção da Diversidade Cultural 
do MinC, Karina Gama, as ofi-
cinas desempenham um papel 

Em Tempo

Iniciativas culturais premiadas da Cultura 
Hip-Hop podem ser projetos de composição, 
arranjos, produção de beats, shows e outros

espetáculos, slam, beatbox, 
pesquisas, mapeamentos, fo-
tografias, seminários, ciclos de 
debates, palestras, workshops, 
oficinas e cursos livres, que 
possam contribuir com o de-
senvolvimento sociocultural 
do segmento.

O valor destinado ao edital é 
de seis milhões de reais, dis-
tribuídos em 325 prêmios, no 
valor individual bruto de: R$ 15 
mil para a categoria de Pessoas 
físicas; R$ 20 mil para a ca-

tegoria de Grupos/Coletivos/
Crews; R$ 30 mil para a cate-
goria de Instituições privadas 
sem fins lucrativos.

Poderão participar do Edital 
de premiação pessoas físicas, 
dedicadas às expressões da 
cultura Hip-Hop, com reco-
nhecimento das comunidades 
onde vivem e atuam;  Grupos, 
coletivos, crews (sem CNPJ), 
coletivos organizados segundo 
suas tradições, mas sem regis-
tro como pessoa jurídica de 

qualquer natureza, envolvidos 
em ações de fomento e difu-
são das expressões culturais 
do Hip-Hop, representados 
por uma liderança escolhida 
dentre os membros do Grupo;  
Instituições privadas sem fins 
lucrativos (com CNPJ), coleti-
vos organizados como pessoa 
jurídica de direito privado, na-
cionais, sem fins lucrativos de 
natureza ou finalidade cultural, 
envolvidos em ações de fo-
mento e difusão das expres-

sões culturais do Hip-Hop.
Os participantes poderão 

se inscrever em apenas uma 
categoria do edital. O edital 
tem prazo de vigência de dois 
anos contados a partir da 
publicação do resultado final 
da etapa de habilitação e é 
prorrogável uma única vez, 
por igual período. 

O edital conta com o apoio do 
Ministério da Igualdade Racial 
(MIR) e da Fundação Nacional 
de Artes (Funarte). 

crucial ao esclarecer o edital. 
“Trabalhamos com a pers-

pectiva de que as iniciativas 
selecionadas por meio deste 
Edital de premiação se tornem 
Pontos de Cultura, de modo 
que essa seleção pública vai 
contribuir para a consolidação 
da Política Cultura Viva como 
uma política transversal da di-
versidade cultural no Sistema 
MinC e no Sistema Nacional 
de Cultura, em interface com 
outras políticas públicas”, con-
clui Karina. 

Iniciativas
A ministra da Cultura, Mar-

gareth Menezes, diz que as 
manifestações culturais do 
Hip-Hop no Brasil são parte 
da vida da juventude negra. 
“Valorizar essas expressões é 
reconhecer a contribuição de 
décadas, tão bem incorporada 
à nossa cultura, daquele grupo 
que se encontra toda semana 
para fazer batalha de rimas, os 
que produzem beats, aqueles 
que se juntam para dançar, 
aquela pessoa que trabalha 
com educação nesse segmen-
to”, explica. 

As iniciativas culturais pre-
miadas da Cultura Hip-Hop 
podem ser projetos de com-
posição, arranjos, produção de 
beats, shows, vídeos, discos, 
arquivos audiovisuais, sítios 
de internet, revistas, batalhas, 
rodas culturais, cyphers, jams, 

Instituto abre inscrições 
para  futuros modelos

O Instituto C&A, pilar social 
da C&A, abre inscrições para 
o projeto “Quero Ser Modelo, 
e agora”, com foco em pes-
soas que queiram ingressar 
no universo da moda e que 
também mobiliza colaborado-
res que serão voluntários em 
uma experiência imersiva de 
troca com a comunidade local. 

No Amazonas, serão selecio-
nadas 15 pessoas indígenas, 
a partir de 16 anos, que têm 
o sonho de serem modelos 
de passarela ou modelos co-
merciais, a construírem ou 
desenvolverem sua carreira 
no segmento da moda. As ati-
vidades ocorrerão presencial-
mente entre 30 de janeiro a 2 
de fevereiro.

A iniciativa conta com trei-
namento, capacitação e a 
oportunidade de desfilar no 
Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia, com disposição de 

cachê. Além disso, os parti-
cipantes terão acesso a um 
treinamento com especialis-
tas da C&A, fotos comerciais 
em qualidade para uso em 
redes sociais, possibilidade 
de conexão com agência de 
modelos e um curso de seis 
meses pago pelo Instituto 
C&A para desenvolver técni-
cas para modelar.

“Pensamos nesse projeto 
como uma forma de propor-
cionar um intercâmbio de 
informações que estimule e 
incentive os jovens a atuarem 
no seguimento que quiserem. 
Além disso, esse é também 
um movimento muito enri-
quecedor do ponto de vista 
sociocultural para nossos co-
laboradores, além de enco-
rajar autonomia para as pes-
soas dessas comunidades”, 
comenta Gustavo Narciso, di-
retor-executivo do instituto.

MODA

A iniciativa conta com treinamento, capacitação e a oportunidade de desfilar

Cantora e influencer Ruivinha de Marte apresenta seu novo single

Ruivinha de Marte abre show de 
Barões da Pisadinha e Manu Bahtidão

A cantora e influencer digi-
tal Ruivinha de Marte será uma 
das atrações especiais do show 
de gravação do DVD ‘O maior 
Piseiro do Mundo’ da banda de 
forró ‘Os Barões da Pisadinha’. O 
show será realizado hoje (7), no 
Sambódromo, e também contará 
com a participação de convi-
dados especiais, como MC Don 
Juan, Guilherme e Benuto, Pedro 
Paulo e Alex e Manu Bahtidão.

A cantora e influencer Ruivi-
nha de Marte apresenta para o 
público do ‘O Maior Piseiro do 
Mundo’ seu novo single. Inti-
tulado ‘Bloqueia o Coração’, ela 
inova em um novo gênero musi-
cal voltado para o romantismo. O 
clipe também já está disponível 
no YouTube e tem participação 
especial do influencer manaua-
ra Eddu Oliver, conhecido por 
participar da Casa da Barra de 
Carlinhos Maia. A música é uma 
seresta composta por Dieguinho 
Azevedo e Glauciane Guimarães, 
produzida por Vittinho no Beat 
e Atlas Productionse e editada 
pela Três Sons editora e grava-
dora digital.

Atrações nacionais
A dupla Rodrigo Barão e Felipe 

Barão, que forma os Barões da 
Pisadinha, coleciona sucessos 
como “Tá Rocheda”, “Basta você 
me ligar”, “Esquema preferido”, 
“Já que me ensinou a beber”, 
“Chupadinha”, “Galera do inte-
rior” e “Recairei”.

Já Manu Bahtidão acaba de 
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lançar o segundo EP do pro-
jeto ‘Daqui pra sempre’ que 
bateu uma marca de 172 mi-
lhões de plays gerais em 5 
músicas lançadas. As três fai-
xas, “Abismo” feat. Mari Fer-
nandez, “Coração Que Apa-
nhou” e “Prefiro Ser Puta” 
foram lançadas no último dia 
1 de dezembro e prometem 
conquistar público do país.

Os ingressos para o show já 
estão à venda em pontos fí-

sicos e na internet. A compra 
presencial pode ser feita nas 
lojas Via Uno dos Shopping 
Manauara, Sumaúma e Ama-
zonas, em Grande Circular. A 
compra online acontece pelo 
site www.ingressofly.com. 

As entradas de primeira 
lote para a pista custam R$ 
50 + 1kg de alimento não pe-
recível, sendo arroz ou feijão 
(meia); no setor vip, a meia 
custa R$ 100.

Inscrições para Construção 
Nacional Hip-Hop na reta final
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

ENTRADA LIBERADA ATÉ 22h00 • 
Vem Pagodear no melhor de Manaus!! 
VÉSPERA DE FERIADO tem pagode 
bom no @axeritobar com @prata_filho @
toinhofernandess e @uendelpinheiro Se liga que 
a CORONA EM DOBRO até 22h00 depois R$ 12,00 
, Gin Tropical em Dobro até 00h00 e o R$ 70,00 à 
noite toda!! “A CERVEJA MAIS BARATA DE MA-

NAUS”

A caravana da Coca-Cola vai começar em Ma-
naus uma das atrações natalinas mais aguar-
dadas do ano chega em Manaus nessa semana 
a caravana vai passar por vários pontos de Manaus e tam-
bém por Iranduba e Manacapuru, rota da caravana, quinta-
-feira 07/02 a partir das 18h no Nova Era Flores , Amazonas 
Shopping, Manauara Shopping, Pátio Gourmet do Morada 

do Sol e Shizen Veiculos.

A Estrela tem um legado e claro que 
não podemos deixar ela apagar. Nessa 
quinta-feira 07 de dezembro (véspera de feriado) 
será o lançamento do *“Sempre Estrelas o Le-
gado”* no Quintal do Pagode, e você é claro, não 
pode ficar de fora dessa. Vai compor nossa cons-
telação; Grupo Sempre Estrelas Não Era Amor 
Forro Di Respeito Dj Bie Vem brilhar no quintal 
mais charmoso do Parque das Laranjeiras. Valo-
res de ingressos: 30,00 reais a noite toda. Com o 

nome na lista até as 22:00 paga 10,00💲💲

DESTAQUE DA SEMANA | • David Moura, renomado es-
pecialista em marketing digital, revelou hoje os basti-
dores de sua trajetória excepcional no mundo do tráfe-
go pago, oferecendo insights valiosos para empresas 
que buscam alcançar resultados extraordinários. 
Ao longo de sua carreira, David Moura consolidou-se 
como uma autoridade no campo do marketing digi-
tal, especialmente no que diz respeito ao tráfego pago 
tendo em seu portifólio grandes empresas de Manaus, 
Brasil e países como Picanha Mania, Valisere, Vr Col-
lezioni, Body For Sure, Clínica Patrícia Bandeira de 
Melo, Domé s Bugers, Leo Suplementos, Postos Gru-
po Amazônia, Body Monster Suplementos, Sr Catraca 
Churrascaria e muitos outros. Sua jornada notável é 
marcada por conquistas significativas, resultando em 
um profundo conhecimento das estratégias eficazes 
para aumentar a visibilidade e impulsionar o cresci-
mento dos negócios. Principais Destaques da Trajetó-
ria de David Moura: 1. *Experiência Consistente:* Com 

Ruan Bandeira 
mais uma vez em 
destaque, mas 
agora no maior 
evento de influen-
ciadores do Bra-
sil. A famosíssi-
ma “FAROFA DA 

GKAY.

BUTECO A DESPEDIDA

anos de experiência prática, David Moura acumulou um vasto conhecimento em estratégias de tráfego pago, 
desde a criação de campanhas até a otimização contínua para alcançar os melhores resultados. 2. *Resul-
tados Mensuráveis:* Moura é reconhecido por sua habilidade em fornecer resultados mensuráveis para as 
empresas que buscam aumentar a conversão e maximizar o retorno sobre o investimento em publicidade. 
3. *Abordagem Personalizada:* Uma das marcas registradas de Moura é sua abordagem personalizada para 
cada projeto. Ele compreende a singularidade de cada negócio, adaptando suas estratégias para atender às 
necessidades específicas de seus clientes. 4. *Inovação Constante:* Mantendo-se na vanguarda das tendên-
cias do marketing digital, Moura é conhecido por sua habilidade em adotar novas tecnologias e táticas, ga-
rantindo que suas estratégias permaneçam eficazes em um ambiente em constante evolução. Declaração de 
David Moura: “Minha paixão pelo marketing digital sempre foi impulsionada pelo desejo de ajudar empresas 
a atingir seus objetivos de maneira eficiente e sustentável. Acredito que o tráfego pago é uma ferramenta 
poderosa quando utilizada com sabedoria, e estou comprometido em compartilhar meu conhecimento para 
capacitar outras empresas a alcançarem o sucesso.” @davidmouraadss @dmsmidiasdigitais David Moura 
continua a ser uma figura inspiradora no mundo do marketing digital, liderando o caminho para o sucesso 
das empresas por meio de estratégias inovadoras e resultados tangíveis. Sua trajetória notável é um tes-
temunho de sua dedicação ao aprimoramento contínuo e à entrega de valor excepcional aos seus clientes.
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FAF vai divulgar 
detalhes do 
regulamento e 
tabela oficial do 
Amazonense 

A Federação Amazo-
nense de Futebol 
(FAF) realizará, na 
próxima segunda-

-feira (11), às 19h, uma coletiva 
de lançamento do Campe-
onato Amazonense Série A 
2024. O evento será realizado 
no camarote Bossa Nova, na 
Arena da Amazônia e contará 
com a presença dos clubes 
participantes da competição, 
além da imprensa esportiva. 

O presidente da FAF, Ed-
nailson Rozenha, destacou 
o caminho de evolução que 
as competições organizadas 
pela entidade, tem trilhado. 
Rozenha revelou as expec-
tativas para mais uma edi-
ção histórica do Barezão e a 
determinação em promover 
um evento que transcenda o 
esporte e ecoe a identidade 
singular do futebol da terra 
dos Barés.

“Nosso planejamento para 
a próxima edição do Barezão 
começou há alguns meses e 
estamos muito confiantes no 
que teremos em 2024. Assim 
como em todas as compe-
tições que realizamos até 
aqui, prezaremos pelo com-
promisso, não apenas com a 
evolução esportiva, mas tam-
bém com a representativida-
de e a paixão que tornam o 
nosso Estadual diferente de 
qualquer outra competição, 
tornam um verdadeiro es-
petáculo de força, supera-
ção e diversidade. Dentro de 
campo, esperamos equipes 
qualificadas que com cer-
teza, protagonizarão ótimas 
partidas e, fora das quatro 
linhas, mostraremos, a força 
e a capacidade do futebol 
amazonense”, declarou o 
mandatário.

Na coletiva, a FAF explicará 
ainda a fórmula de disputa 

Federação realiza coletiva de 
lançamento do Barezão 2024 

do Barezão 2024, divulgará 
a tabela oficial e detalhes 
sobre a partida de abertu-
ra do campeonato. Também 
serão apresentados a bola 
oficial, o modelo padronizado 
de ingresso e a equipe de 
operações. 

Em 2023, no primeiro ano 
da gestão “A Floresta é a Bola 
da Vez”, a FAF realizou uma 
edição histórica do Campe-
onato Amazonense. Desde a 
abertura até o encerramento 
da competição, a entidade 
proporcionou, evolução es-
portiva, valorização à cultura 
local e a floresta amazônica, 
além da inclusão e repre-
sentatividade das mulheres 
e dos povos tradicionais. 

Para o segundo ano, a 
instituição se prepara para 
superar as expectativas. De 
compromisso renovado com 

a evolução esportiva, pro-
mete trazer novidades que 
impactarão, não apenas o 
cenário esportivo, mas tam-
bém a sociedade e o meio 
ambiente.

Campeão 2023
O estádio Carlos Zamith re-

cebeu, neste domingo (23), 
o confronto de volta entre 
Amazonas e Manauara, váli-
do pela final do Campeona-
to Amazonense de Futebol 
2023. Com apoio do Governo 
do Amazonas, por meio da 
Fundação Amazonas de Alto 
Rendimento (Faar), o con-
fronto terminou em 1 a 0, 
com gol do artilheiro Luan 
Santos para o Amazonas FC, 
levando a equipe ao título do 
Barezão 2023.

“Ficamos felizes que ini-
ciamos o Barezão 2023 com 

um clássico e finalizamos 
com um confronto inédito e 
histórico entre o Amazonas 
e Manauara. O governador 
Wilson Lima não mede es-
forços para fortalecer os clu-
bes profissionais do estado, 
incentivando sempre essas 
equipes a alcancem a elite 
do futebol brasileiro”, decla-
rou Jorge Oliveira, diretor-
-presidente da Faar.

Com o desempenho no 
campeonato estadual, os ti-
mes garantiram vaga na Copa 
Verde e Copa do Brasil. O 
Amazonas FC representará o 
estado na Série C do Brasilei-
ro 2023, acesso conquistado 
ainda em 2022. Já o Manaua-
ra EC representará o estado 
na Série D do Brasileirão.

Amazonas FC
Criado em 2019, o Amazo-

Presidente da FAF fez abertura do Barezão 2023 ao lado de indígenas 

Divulgação

nas FC conquistou seu pri-
meiro título estadual, depois 
de um empate sem gols no 
jogo de ida. Na volta, no Es-
tádio Carlos Zamith, a Onça 
Pintada, da zona Leste, le-
vantou a taça de campeão.

A busca pelo título estadual 
começou no dia 28 de janei-
ro, com o clássico entre Rio 
Negro e Nacional (Rio-Nal), 
organizado pela Federação 
Amazonense de Futebol 
(FAF), e finalizou neste do-
mingo (23/04), na final iné-
dita entre Amazonas FC e 
Manauara EC.

Revitalização
O Governo do Amazonas, 

por meio da Faar, realizou 
serviços de manutenção 
em todos os estádios ad-
ministrados pela pasta para 
a realização do campeona-
to. Para receber os jogos 
da grande final, o Estádio 
Carlos Zamith contou com 
uma atenção especial no 
gramado que recebeu cor-
te, poda, adubação, irrigação 
especiais e novas marca-
ções. Além da manutenção 
e pintura predial, como as 
arquibancadas e uma nova  
comunicação visual.

Amazonas é o atual campeão do Barezão 2023

  Da redação

Um promotor espanhol 
disse nesta terça-feira (5), 
que solicitou penas de qua-
tro anos de prisão, por crime 
de ódio, para quatro torce-
dores de futebol depois que 
um boneco negro vestido 
como o atacante Vinicius 
Júnior, do Real Madrid, foi 
pendurado pelo pescoço 
em uma ponte no mês de 
janeiro.

Uma faixa com os dizeres 
“Madri odeia o Real” e um 
boneco inflável com uma 
réplica da camisa 20 de Vi-
nicius apareceram pendu-
rados em uma ponte perto 
do campo de treinamento do 
clube, antes de uma partida 
contra o rival Atlético de 
Madrid, em 26 de janeiro.

O promotor acusou quatro 
membros do grupo radical 
de extrema-direita Frente 
Atlético, que são torcedores 
do Atlético de Madrid, de fa-
zer ameaças contra Vinicius 
Júnior e também de infringir 
direitos fundamentais, se-
gundo um comunicado da 
promotoria.

Os quatro mostraram “um 
sinal inequívoco de desprezo e 
repúdio à cor da pele da vítima 
e uma tentativa de minar sua 
paz de espírito”, afirmou.

O promotor também soli-
citou uma indenização con-
junta de 6 mil euros (cerca 
de R$ 32 mil) por respon-
sabilidade civil pelos danos 
morais causados ao jogador 
de futebol.

Os quatro homens, que se 
recusaram a depor quando 

foram presos em maio, fo-
ram libertados sob fiança 
depois que um tribunal os 
proibiu de se aproximar de 
Vinecius ou de se comuni-
car com ele. Eles também 
foram impedidos de entrar 
no estádio e no campo de 
treinamento do Real, bem 
como no estádio do Atlético.

Vinicius Júnior esteve no 
centro das atenções na Es-
panha no início deste ano 
depois de chamar LALIGA e 
o próprio país de racistas, 
após agressão verbal de 
torcedores que ele sofreu 
durante outro jogo do Real 
Madrid em Valencia, no mês 
de maio.

O jogo foi interrompido 
por 10 minutos quando o 
atacante brasileiro chamou 
a atenção para os torcedo-

res que gritavam insultos 
contra ele. Em seguida, ele 
se envolveu em uma discus-
são com alguns jogadores do 
Valencia, o que o levou a ser 
expulso no segundo tempo.

Desde então, o mundo es-
portivo se solidarizou com o 
jogador de 23 anos e o gover-
no brasileiro exigiu sanções 
severas contra os respon-
sáveis pelos insultos raciais.

Em outubro, Vinicius de-
pôs como testemunha em 
uma investigação judicial 
contra três torcedores por 
supostamente terem feito 
gestos racistas contra ele 
durante a partida em Valen-
cia. Ele também foi chama-
do para depor em um caso 
semelhante sobre insultos 
no estádio do Mallorca em 
fevereiro.

CASO VINI  

Promotor quer 4 anos de prisão para racista



Pódio16
Manaus, quinta-feira 7 de dezembro de 2023

Proposta para sediar Copa 
do Mundo Feminina de 2027
Brasil vai entregar, hoje (7), a Fifa requisitos que a credenciam para sediar a competição internacional de futebol                   

Representantes da 
candidatura do Bra-
sil à sede da Copa do 
Mundo de 2027 vão 

estar na Fifa, entidade má-
xima do futebol, nesta quin-
ta-feira (7), para entregar 
em mãos as propostas do 
candidato a país-anfitrião 
da competição. As idealiza-
doras do projeto vão levar 
a Zurique o documento que 
explica as bases da candi-
datura.

Três mulheres respon-
sáveis por grande parte 
do projeto de candidatura 
vão estar na Suíça para a 
entrega física do Bid Book, 
brochura que apresenta 
as propostas do candida-
to a país-anfitrião. Valesca 
Araújo, responsável pelo 
planejamento de infra-
estrutura e operações do 
evento, Manuela Biz, con-
sultora de Comunicação, e 
Luiza Iglesias, diretora de 
arte e criadora da marca e 
identidade visual da cam-
panha, vão completar a 
etapa final do processo de 
candidatura.

“Pelas mãos de três mu-
lheres, estamos levando 
à Fifa uma proposta que 
reflete a vontade de es-

Em Tempo

Brasil poderá sediar Copa do Mundo de Futebol de 2027

tabelecer a Copa do Mun-
do Feminina da Fifa como 
plataforma de desenvolvi-
mento do futebol feminino 
em todas as suas camadas, 
desde a formação de jo-
vens atletas e gestoras até a 
materialização de políticas 
de proteção dos direitos da 
mulher, dentro e fora do 
campo”, disse o presidente 
da CBF, Ednaldo Rodrigues.

Para Ednaldo Rodrigues, 
o Brasil tem aprimorado 
cada vez mais a capacidade 
de realizar grandes eventos 
esportivos, principalmente 
depois de 2014 — ano que 
o país sediou a Copa do 
Mundo masculina. Além 
disso, o dirigente da enti-
dade garantiu que o Brasil 
reconquistou a confiança 
da Fifa, da Conmebol, da 
Uefa e de todas as grandes 
entidades.

A decisão final da Fifa, que 
pode garantir a realização 
da Copa do Mundo Femi-
nina pela primeira vez na 
América do Sul, vai se tornar 
pública no dia 8 de maio 
de 2024, no Congresso que 
será realizado na Tailândia.

Quais são as cidades-se-
des propostas pelo Brasil?

No livro que conden-
sa as propostas do Brasil, 
dez cidades-sedes foram 

Divulgação 

Paraguai 
vence 
Ferroviária 

O Paraguai venceu 
a Ferroviária por 4 a 3, 
nesta quarta-feira (6), 
pelo Brasil Ladies Cup, 
no estádio Bruno José 
Daniel. Liz Peña abriu 
o placar para a seleção 
paraguaia. Griselda Ga-
ray, Cindy Ramos e Liz 
Barreto ampliaram. Já 
para as brasileiras, My-
lena Carioca (2) e Laryh 
anotaram os gols.

Com o resultado, o 
Paraguai passa a ocu-
par a terceira posição no 
Grupo B com 3 pontos, e 
ultrapassa a Ferroviária.

O Paraguai iniciou na 
partida um pouco mais 
avançado, criando mais 
oportunidades, mas 
sem resultados. Ainda 
na primeira metade do 
jogo, a seleção paraguaia 
abriu o placar com um 
gol de Liz Peña. Pouco 
tempo depois, Mylena 
Carioca virou o resulta-
do com dois gols para a 
equipe de Araraquara.

Já no segundo tempo, 
Griselda Garay e Cindy 
Ramos viraram a parti-
da. A Ferroviária voltou a 
marcar, igualando o pla-
car. Porém, Liz Barreto 
marcou para o Paraguai, 
decretando a vitória.

FEMININA  

propostas pela CBF: Belo 
Horizonte, Brasília, Cuiabá, 
Fortaleza, Manaus, Porto 
Alegre, Recife, Rio de Ja-
neiro, Salvador e São Paulo. 
Informações referentes à 
infraestrutura, como des-
crição dos estádios aptos 
a receber as partidas, dos 
centros de treinamento 
e da rede hoteleira estão 
especificadas no Bid Book.

Quem concorre com o 
Brasil para sediar a Copa do 
Mundo Feminina de 2027?

Os concorrentes do Brasil 
a sediar o Mundial de 2027 
são Estados Unidos e Mé-
xico (candidatura dupla), e 
o trio Alemanha, Bélgica e 
Holanda. A África do Sul 
desistiu da disputa em no-
vembro deste ano.

A geopolítica da Fifa terá 
um grande peso na escolha. 
O presidente Gianni Infanti-
no tem como uma de suas 
premissas a democratiza-
ção do futebol feminino. 
Diante disso, a CBF confia 
que, dificilmente, a Amé-
rica do Norte, que sediará 
o Mundial masculino em 
2026, ganhe novamen-
te, apesar de os Estados 
Unidos serem a meca da 
modalidade e de o Méxi-
co ter uma liga em franco  
crescimento.

Fluminense tem confirmação 
de inscritos para Mundial 

A Fifa divulgou, nesta quar-
ta-feira, a lista de jogadores 
inscritos pelo Fluminense 
para a disputa do Mundial 
de Clubes, entre os dias 12 
e 22 de dezembro. Com pe-
quenas surpresas, o técnico 
Fernando Diniz preferiu deixar 
de fora o meia Leo Fernández 
e do atacante Lelê para levar 
o volante Thiago Santos e o 
meia Daniel.

Desta forma, a delegação 
com 23 nomes, sendo três go-
leiros, foi inscrita na competi-
ção. O Fluminense viajará para 
a Arábia Saudita, país sede do 
torneio, dia 12 de dezembro 
— o jogo de hoje contra o 
Grêmio, no Maracanã, será a 
despedida do Brasileirão.

Lista de inscritos
Goleiros
• Fábio
• Pedro Rangel
• Vitor Eudes
Laterais
• Samuel Xavier

• Guga
• Marcelo
• Diogo Barbosa
Zagueiros
• Nino
• Felipe Melo
• Marlon
• David Braz
Volantes
• André
• Martinelli
• Alexsander
• Lima
• Thiago Santos
Meias
• Paulo Henrique Ganso
• Jhon Arias
• Daniel
Atacantes
• Germán Cano
• John Kennedy
• Keno
• Yony González

O Fluminense estreia no 
Mundial de Clubes no dia 18 de 
dezembro, em uma segunda-
-feira, direto na semifinal. Até 
lá, o técnico Fernando Diniz 

precisará estudar a fundo três 
times que podem ser os ad-
versários do Fluminense nes-
ta fase: o Al-Ahly, do Egito, o 
Al-Ittihad, da Arábia Saudita, 
ou o Auckland City, da Nova 
Zelândia.

Times que disputarão o 
Mundial de Clubes:

• Al Ahly (Egito): Liga dos 
Campeões da África 2022/23

• Al Ittihad (Arábia Saudita): 
Campeão do Campeonato 
Saudita 2023/23

• Auckland City (Nova Ze-
lândia): Liga dos Campeões 
da OFC 2023

• Fluminense (Brasil): Liber-
tadores 2023

• León (México): Liga dos 
Campeões da CONCACAF 
2022/23

• Manchester City (Ingla-
terra): Liga dos Campeões 
2022/2023

• Urawa Red Diamonds (Ja-
pão): Liga dos Campeões da 
Ásia 2022.

FIFA 

Fluminense ainda 
comemora vitória
da Libertadores

da América 


